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 ИНФОРМАЦИЯ    Рабочие встречи губернатора  

Таможенный терминал позволил сэкономить  
более 370 млн рублей

С начала текущего года в особой экономической зоне 
«Центр» таможенные сотрудники оформили оборудование на 
1,5 млрд рублей.

Напомним, что таможенный терминал в ОЭЗ был открыт 
и принял первый груз 18 декабря прошлого года. За два ме-
сяца его работы предприниматели смогла сэкономить на та-
моженных платежах более 370 млн рублей. К тому же терми-
нал помог сократить временные затраты и ускорить производ-
ственный процесс. Кроме того, резиденты получили возмож-
ность использовать налоговые льготы и таможенные префе-
ренции. На данный момент резидентами особой зоны являют-
ся 14 предприятий.

— Через КПП таможенного терминала ежедневно проходит 
от 200 до 300 грузовых машин. В ближайшее время планиру-
ется организовать пропуск автомобилей в круглосуточном ре-
жиме, — рассказал начальник Левобережного таможенного по-
ста Павел Починкин.

Значение таможенного терминала в ведении бизнеса отме-
тил главный инженер НПО «Перфоград» Алексей Смолькин.

— В 2023 году наше предприятие выпустило практически 
300 тыс. изделий перфорированной продукции. Благодаря от-
крытию таможенного поста сократилось время оформления на 
ввоз оборудования, оперативно решаются вопросы по ввозу и 
вывозу, — сказал Алексей Смолькин.

ВАСО: внедрение новой системы оплаты труда
В филиале ПАО «Ил» — ВАСО с прошлого года начала вне-

дряться новая система оплаты труда. Ее цель — повышение мо-
тивации персонала корпорации к выполнению грандиозных за-
дач по производству новых самолетов.

2023 год для воронежского завода был знаковым. Стояла 
задача к концу года вывести среднюю заработную плату всех 
предприятий ОАК на показатель, превышающий минимум на 
10 % среднюю зарплату в соответствующем регионе. На ВАСО 
с этим справились.

Стоит сказать, что средняя заработная плата на заводе в 2023 
году по сравнению с 2022-м годом увеличилась на 43 % и соста-
вила 71,5 тыс. руб. В 2024 года планируется увеличить заработ-
ную плату еще на 18 % и выйти на уровень 84,7 тыс. руб., что со-
ставит более 110 % от средней заработной платы по Воронежу.

В ноябре 2023 были введены в действие схемы должностных 
окладов линейных руководителей, технического персонала и пер-
сонала по планированию производства филиала ПАО «Ил» — ВА-
СО. Его поддержал соответствующий документ на завод — поло-
жение «Об оплате труда основных рабочих с повременно-преми-
альной системой труда». Туда включены новые тарифные ставки. 
Установлен плановый процент премии за выполнение показателей 
премирования в размере 100 %. Перевод рабочих основного про-
изводства завода на повременно — премиальную систему оплату 
труда будет происходить поэтапно. Новшество уже внедряется в 
цехах основного производства, подготовки производства, а также 
в отделах. Идет процесс заключения с работниками ВАСО допсо-
глашений к трудовым договорам об изменении размера окладов.

Воронеж занял второе место в общероссийском 
рейтинге государственно-частного партнерства

По итогам третьего квартала 2023 года Воронеж занял вто-
рое место среди 208 городов РФ по результатам работы орга-
нов власти и органов местного самоуправления в сфере разви-
тия государственно-частного партнерства, а в кластере круп-
нейших агломераций — стал лучшим.

Комплексную оценку эффективности привлечения админи-
страциями городов инвестиций в экономику с использовани-
ем механизмов государственно-частного партнерства провел 
национальный Центр ГЧП при поддержке ВЭБ.РФ — нацио-
нального института развития, содействующего реализации го-
сударственной социально-экономической политики.

Воронеж лидирует не только по количеству успешно реали-
зованных концессионных соглашений, но и по их разнообразию. 
Всего работающих соглашений 11, на сумму более 32 млрд рублей.

— Растущий в обществе запрос на комфортную городскую 
среду ставит перед муниципальной властью ряд серьезных за-
дач, решить которые быстро нереально с учетом существую-
щих бюджетных возможностей. Привлечение частных инве-
стиций — один из перспективных путей, открывающий новые 
возможности повышения качества жизни горожан, — опреде-
лил важность партнерства муниципальной власти и бизнеса 
мэр Вадим Кстенин.

Мэр добавил, что следующим этапом развития ГЧП долж-
но стать концессионное соглашение на реконструкцию парка 
«Танаис», работы над которым вступили в завершающую фазу.

20 тысяч тонн биопротеина сможет
вырабатывать новый завод кормового белка

Производство кормового белка стало темой встречи губер-
натор Александр Гусев и генерального директора ООО «Био-
практика» Сергея Портнова.

В регионе предлагается построить завод мощностью 20 ты-
сяч тонн биопротеина в год. Сейчас компания «Биопрактика» 
подходит к этапу промышленной реализации проекта.

— В настоящее время проект выходит на финальную фазу мас-
штабирования технологии производства биопротеина «Инноприн». 
Этот кормовой белок производится из природного газа путем ми-
кробиологического синтеза. Он активно применяется в животно-
водстве в качестве корма или прикорма в аквакультуре. В биопроте-
ине «Инноприн» содержится до 78 % белка, это больше, чем в сое — 
до 45 % или в рыбной муке — до 65 %, — рассказал Сергей Портнов.

Верхнехавский муниципальный район:
итоги 2023

За 2023 год крупными и средними промышленными пред-
приятиями Верхнехавского района отгружено продукции на 
18 301,4 млн рублей. Район занял 8-ое место среди муниципаль-
ных образований, а по объему производства промышленной 
продукции в расчете на одного жителя — третье место. Расска-
зал глава Верхнехавского района Сергей Василенко на встрече 
с губернатором Александром Гусевым.

Предприятиями по переработке подсолнечника за 2023 год от-
гружено масла подсолнечного нерафинированного 60 103 тонны 
на сумму 4097,5 млн рублей, масла РДВ 125 409 тонн на сумму 
9455,9 млн рублей, масла прессового вымороженного 1455 тонн 
на сумму 98,6 млн рублей, шрота подсолнечного 123 728 тонн на 
сумму 1241,1 млн рублей, жмыха подсолнечного 54 149 тонн на 
сумму 824,5 млн рублей. А объем валовой продукции сельско-
го хозяйства, произведенной сельхозпредприятиями района за 
2023 год составил более 4,4 млрд рублей.

Среднемесячная заработная плата работников за 2023 год (без 
субъектов малого предпринимательства) составила 48 427,2 руб. За 
декабрь средняя заработная плата по району составила 53 307,5 руб.

Объем инвестиций по территории района за 2023 год за счет всех 
источников финансирования составил 2426 млн рублей. Инвести-
ции в основной капитал крупных и средних предприятий, распо-
ложенных на территории района, составили более 2 млрд рублей.

Поворинский муниципальный район:
итоги 2023

В Поворинском районе по итогам 2023 года достигнута по-
ложительная динамика по основным экономическим показа-
телям: к уровню 2022 года внутренний валовый продукт уве-
личился на 112,3 % — с 20,2 до 22,7 млрд рублей. Кроме это-
го, в районе выросло промышленное производство на 110,6 % 
(с 4,7 до 5,2 млрд рублей), а оборот розничной торговли — на 
113,8 % (с 2,9 до 3,3 млрд рублей), оборот платных услуг — на 
108,9 % (с 576 до 627 млн рублей). Выросли и доходы жителей 
— на 104,4 %. Среднемесячная заработная плата в районе уве-
личилась на 116,7 % — до 47 387 рублей.

ООО «Борисоглебское машиностроение» отгрузило това-
ров собственного производства на сумму 4,8 млрд рублей, что 
выше уровня 2022 года на 129,7 %. Основная производственная 
площадка предприятия находится в с. Пески. На ООО «Бор-
Маш» работает 470 человек, а среднемесячная заработная плата 
— 74 153 рублей, что по сравнению с 2022 годом выше на 38 %. 
Увеличение за последние 5 лет в 2,5 раза. В бюджеты всех уров-
ней за 5 лет направлено 920,5 млн рублей, в том числе: в 2023 
году — 396,0 млн рублей, что выше уровня 2022 года в 2,3 раза. 
Объем инвестиций за 5 лет составил 3,7 млрд рублей.

Такие показатели были озвучены на встрече губернатора 
Александра Гусева с главой администрации Поворинского рай-
она Александром Леоновым.

Сформирован институт советников Губернатора
Советники Губернатора Воронежской области, работающие 

на общественных началах, встретились с Александром Гусевым. 
На встрече присутствовали заслуженный врач РФ Татьяна Жда-
нова, председатель совета директоров ОАО «Тяжмехпресс» Ме-
раби Мерабишвили, завотделением ГБ ПОУ «Воронежский му-
зыкальный колледж имени Ростроповичей» Екатерина Молод-
цова, декан юридического факультета ВГУ Юрий Старилов, по-
четный гражданин Воронежской области Иван Шабанов и ин-
вестор Евгений Юрченко.

Мераби Мерабишвили затронул вопросы своей отрасли и 
подчеркнул, что темпы роста в промышленности региона се-
годня гораздо больше советских показателей. Отчасти этому 
способствовала санкционная политика западных стран.

З

24 февраля 2022 года сразу после 
объявления специальной во-
енной операции глава Сою-
за машиностроителей Рос-
сии Сергей Викторович Че-
мезов инициировал прове-
дение гуманитарной акции 
«Всегда рядом» для помо-
щи жителям Донбасса в кон-
туре добровольческих проек-
тов «Единой России».

а все время акции бы-
ло передано более 3400 

тонн грузов общей суммой бо-
лее 526 млн руб.

На первом этапе, в 2022 году, в 
приоритете была помощь пересе-
ленцам из обстреливаемых терри-
торий. «Закупалось необходимое 
для обустройства пунктов их раз-

мещения, а также продукты пита-
ния, одежда, детские товары, пред-
меты первой необходимости. Про-
водились мероприятия по социаль-
ной адаптации эвакуированных», 
— пояснил первый вице-президент 
Союза машиностроителей России, 
председатель Комитета Государ-
ственной Думы по промышленно-
сти и торговле Владимир Гутенев.

Кроме того, направлялись 
грузы непосредственно на осво-
божденные территории. В конце 
года для поддержки наших во-
еннослужащих в зону СВО бы-
ло передано 40 000 сладких по-
дарков по 2,5 кг каждый и 10 000 
детских рисунков с пожелания-
ми Победы.

Первый вице-президент Со-
юзМаш отметил, что в 2023 го-

ду приоритетным направлением 
стала поддержка наших бойцов в 
зоне СВО, передача высокотех-
нологичной продукции, а также 
реабилитация военнослужащих 
и членов их семей.

В 2023 году на линию фрон-
та передано: 94 БПЛА с допол-
нительными аккумуляторами, 6 
противодронных ружей, 2 систе-
мы подавления «Гарпия», воен-
но-тактические аптечки, изготов-
ленные по индивидуальному за-
казу снайперские комплексы. Так-
же для отработки навыков у бой-
цов учебному центру в Мулино 
подарено 2 обучающих комплек-
са «Фагот» и 2 «Конкурс».

«Новым видом помощи в про-
шлом году стали именные сер-
тификаты на двухнедельную 
реабилитацию защитников и их 
близких в сочинском санатории. 
Кроме того, получившим ране-
ния в зоне СВО были подаре-
ны инвалидные коляски отече-
ственного производителя с элек-
троприводом»,- заявил Влади-
мир Гутенев.

Активное участие в акции 
«Всегда рядом» принимают и 
региональные отделения Союз-
Маш России, которые собирают 
гуманитарные грузы и привозят 
на линию соприкосновения.

«Выражаю искреннюю благо-
дарность принявшим участие во 
«Всегда рядом». Вклад каждо-
го приближает нашу общую По-
беду!», — заключил первый ви-
це-президент Союза.



Итоги Благотворительной 
Акции «Всегда Рядом»  
Союза Машиностроителей 
России За Два Года

Концерн Созвездие: 
4 млрд рублей на развитие 
и модернизацию

На очередном заседании об-
ластной трехсторонней комис-
сии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений 
были подведены итоги рабо-
ты в 2023 году.

абота комиссии является 
значимой для всех участ-

ников социального партнерства 
и вносит определенный вклад в 
дело социально-экономическо-
го развития как отдельных пред-
приятий и организаций, а так и в 
целом всего региона.

На регулярной основе на заседа-
ниях трехсторонней комиссии об-
суждались вопросы оплаты труда 
работников, которые по-прежне-
му остаются наиболее актуальны-
ми. В частности, больше внимания 
стало уделяться установлению во 

внебюджетном секторе экономи-
ки минимальной тарифной став-
ки в размере не менее федерально-
го МРОТ, индексации заработной 
платы, а также сотрудничеству в 
проведении мониторинга на рын-
ке труда. Уделено особое внима-
ние поддержке участников СВО и 
их семей. Проработан и утвержден 
порядок предоставления бесплат-
ных санаторно-курортных путевок 
на прохождение реабилитации в са-
натории им. Горького. В частности, 
такие путевки можно получить че-
рез структуры Министерства здра-
воохранения области, в том числе 
— в поликлиниках.

Важно, что решения принятые 
на заседаниях областной трехсто-
ронней комиссии проецируются 
на муниципальный уровень.

Вместе с тем сторонам не уда-
лось решить проблему по вовлече-

нию целого ряда крупных инвесто-
ров в сферу регионального соци-
ального партнерства. В областном 
конкурсе «Лучший коллективный 
договор» количество участников 
остается на низком уровне. Поэ-
тому необходимо активизировать 
работу по вовлечению в конкурс 
большего количества предприя-
тий и организаций.

В целом же заседания област-
ной трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-тру-
довых отношений доказали, что 
она является эффективной пло-
щадкой для разработки мер по ре-
ализации областного трехсторон-
него соглашения и, как следствие 
играют важную роль в повышении 
уровня защиты социально-трудо-
вых прав работников.



Трехсторонняя комиссия:

итоговое заседание

Р

О техническом обеспечении про-
изводственных возможно-
стей кластера, необходимо-
сти модернизации инфра-
структуры шел разговор на 
встрече губернатора Алек-
сандра Гусева, генерально-
го директора АО ГК «Дина-
мика» Кирилла Дыбко и ис-
полнительного директора 
АО «Концерн «Созвездие» 
Бориса Мовтяна.

ирилл Дыбко сообщил, 
что на в ближайший 

год запланированы инвести-
ции в объеме 4-х млрд рублей, 
которые будут направлены на 
обновление производственных 
фондов, приобретение высоко-
технологичного оборудования 
отечественного производства, 
станков, расширение мощно-
стей, строительство новых це-
хов. Значительные средства 
будут вложены в техническое 
перевооружение завода «Элек-
тросигнал», где построят но-
вый производственный кор-
пус с вводом в эксплуатацию 
в начале 2025 года.

Концерн активно развивает 
гражданское направление. В 
частности — гражданский стан-
дарт радиосвязи. Планируется 
обеспечить средствами радиос-
вязи аэропорты, МЧС, Росгвар-
дию и другие структуры, что 
позволит обеспечить техноло-
гическую независимость и по-
вышение безопасности страны.

Губернатор Александр Гусев 
подчеркнул, что на предприя-
тиях должна расти зарплата: 

— Борьба за кадры уже на-
чалась. Мы со своей сторо-

ны настраиваем всех работо-
дателей на то, чтобы зарпла-
та росла не ниже инфляции. 
И кадры нужно мотивировать 
оплатой труда.  

Кирилл Дыбко сообщил о 
принятом решении с 1 марта 
проиндексировать зарплату 
на предприятиях воронежско-
го кластера минимум на 10%, 
особенно упор будет сделан на 
повышение зарплат производ-
ственных рабочих.

Также была отмечена важ-
ность подготовки высококва-
лифицированных кадров для 
выполнения поставленных за-
дач по внедрению новых под-
ходов и разработке новых по-
колений сетей радиосвязи. В 
связи с этим, Концерн «Со-
звездие» стал индустриаль-
ным партнером Воронежско-
го Государственного Универ-
ситета в проекте «Передовой 
индустриальной школы», что 
позволит в дальнейшем уча-
ствовать в подготовке специ-
алистов еще в процессе обуче-
ния студентов, а также исполь-

зовать накопленный научный 
опыт ВГУ для переподготовки 
персонала предприятия.

Кроме того, в 2024 году в 
Концерне планируется значи-
тельный рост объема выручки 
по сравнению с предыдущим 
годом, прогнозируется рост 
прибыли до налогообложения 
и как следствие — увеличение 
налоговых отчислений по всем 
уровням бюджета.

Напомним, ГК «Динами-
ка — финансово-промыш-
ленный холдинг, решающий 
стратегические задачи по раз-
витию гражданской пилотной 
и беспилотной авиации в си-
стеме национальных интере-
сов России.  Один из дивизи-
онов группы — АО «Техноим-
пульс», являющийся центром 
компетенций в сфере радио-
электроники и телекомму-
никаций, управляет актива-
ми воронежского кластера, 
куда входит АО «Концерн 
«Созвездие», АО «Электро-
сигнал» и АО «Воронежское 
ЦКБ «Полюс».

Положение дел в промышленно-
сти Воронежской области 
обсуждали на встрече гу-
бернатор Александр Гусев и 
учредитель ГК «Ангстрем» 
Геннадий Чернушкин.

частности, речь шла о 
наблюдающейся не-

хватке рабочих рук. Как и в 
минувшем году, спрос на со-
трудников в этой сфере может 
возрасти к лету. Кстати, та-
кая тенденция была характер-
на для всей страны. С этим бу-
дем работать и принимать пре-
вентивные меры, отметил гла-
ва региона.

Участники встречи косну-
лись перспектив офсетных 
контрактов и других инвести-
ционных механизмов. По сло-
вам Геннадия Чернушкина, 
местная промышленность го-

това активно работать и соз-
давать продукцию, в том чис-
ле для областных нужд.

Александр Гусев и Геннадий 
Чернушкин говорили также о 

Масловской промышленной 
зоне и развитии инфраструк-
туры и коммуникаций, необхо-
димых для эффективной дея-
тельности резидентов.

ГК «Ангстрем»:
встреча с губернатором

К

В
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Наша встреча с директором предпри-
ятия «РусКранМаш» Ольгой 
Лаптевой была довольно 
обычной: пересеклись на од-
ном мероприятии. Тогда кто-
то из руководителей крупного 
промышленного бизнеса по-
сле рассказа о серьезных до-
стижениях малого предприя-
тия поинтересовался у Ольги 
Яковлевны материально-тех-
нической базой ее компании. 
Узнав, что практически все 
арендуется, удивился еще 
больше полученным дости-
жениям. Они не просто ве-
сомые, а говорящие о неза-
урядных способностях руко-
водителя и основателя «Рус-
КранМаш». Предприятие бы-
ло создано женщиной-лиде-
ром с нуля на голом энтузи-
азме. Причем после знаком-
ства с ней понимаешь, что у 
нее редкий талант созидате-
ля — неназойливо доносить 
свою точку зрения и убеж-
дать в ее правильности уве-
рено и легко.

Начало начал

Казалось бы, что может быть 
интересного в тяжелом маши-
ностроении, тем более для жен-
щины. Кто-то скажет: нужда за-
ставила. Оказывается, что бы-
вает по-другому. И женщина 
работает с тяжелыми металло-
конструкциями увлеченно, с 
желанием и интересом, как го-
ворится, горит на работе. Се-
годня «РусКранМаш» произ-
водит крановое и грузоподъем-
ное оборудование практически 
для всех отраслей производ-
ства. А десять лет назад Оль-
га Лаптева об этом только меч-
тала. Работая на предприятии 
менеджером по продаже запас-
ных частей для кранового обо-
рудования, она все время стал-
кивалась и с заказами на изго-
товление кранов. Уговаривала 
руководство начать производ-
ство, но поддержки не находи-
ла и решила попробовать сама. 
Через Интернет нашла нуж-
ных специалистов, компанию 
для выполнения заказа. И об-
щими силами сделала свой пер-
вый кран — это начало пути ве-
ры в себя. Вместе с подругой, 
которая больше осуществляла 
моральную поддержку, откры-
ли «РусКранМаш», и дальше 
только поступательно вперед.

— Вначале продавали запча-
сти для кранового оборудования, 
организовали монтажную бри-
гаду. Через два года заработали 
на сертификат по производству 
кранов. Запатентовали опытный 
образец, — рассказывает Ольга 
Яковлевна. — Тогда же получи-
ли первый заказ, как говорят, под 
ключ: от чертежа до ввода в экс-
плуатацию. Сегодня нашими за-
казчиками являются более 600 
компаний по всей России и мы 
выходим на зарубежный рынок.

Первый юбилей

В этом году компании «Рус-
КранМаш» исполняется 10 лет. 
К этой дате предприятие по-

дошло с хорошими производ-
ственными показателями. За 
прошлый год объем выпуска-
емой продукции увеличился 
на 70 %. Аттестовано свароч-
ное производство, создана ла-
боратория неразрушающего 
контроля.

— Серьезное увеличение за-
казов мы наблюдаем последние 
три года. Это связано с резким 
подъемом отечественных про-
изводителей в различных сег-
ментах промышленного про-
изводства, произошедшим, 
прежде всего, из-за введенных 
против нашей страны экономи-
ческих санкций, — продолжа-
ет директор предприятия. — За 
последние пять лет существен-
но расширились наши инжини-
ринговые компетенции. И ес-

ли раньше мы продавали кран 
как физическую величину, то 
теперь мы осуществляем мно-
го сопутствующих услуг: на-
чиная от создания проекта, де-
монтажа и монтажа подкрано-
вых путей и заканчивая сервис-
ным обслуживанием.

Отметим, что на предприя-
тии дают пожизненную гаран-
тию на эксплуатацию при ус-
ловии подключения програм-
мы сервисного обслуживания.

— Заказчики предпочитают 
работать с одним поставщи-
ком, который выполняет пол-
ный спектр услуг. Для некото-
рых клиентов мы даже дела-
ем исследование конструкции 
зданий на предмет способности 
выдерживать ту или иную гру-
зоподъемность крана, — отме-

чает Ольга Яковлевна. — Про-
ектные работы очень увлекают. 
Практически всегда они прино-
сят новый опыт. Нет одинако-
вых объектов. Есть похожие, но 
в каждом имеется своя инди-
видуальность, свой вызов. Лю-
блю производственные задачи, 
от которых из-за их непростой 
реализации отказываются дру-
гие. Меня сложности заводят. А 
после сдачи вызывают особую 
гордость, что получилось и у 
меня, и у всей нашей команды. 
Работа у нас очень интересная.

Расширяя границы

Сегодня «РусКранМаш» сде-
лал себе имя. Компанию хоро-
шо знают за пределами Воро-
нежской области. Среди его за-
казчиков, помимо воронежских 
предприятий, таких как Концерн 
«Созвездие», «Воронежсталь-
мост», много госкорпораций и 
известных холдингов, напри-
мер, ПАО «Аэрофолот», Свобод-
ная экономическая зона Алабуга, 
группа компаний «Квадра» и др.

Теперь же «РусКранМаш» 
начинает осуществлять постав-
ки за рубеж.

— Уже подписан контракт на 
поставку нашего оборудования 

в Узбекистан. Прорабатывается 
сотрудничество с Белоруссией. К 
сожалению, у нас нет опыта ра-
боты с зарубежными партнерами. 
Набиваем собственные шишки 
даже при условии того, что нам 
активно помогает региональный 
экспертный центр. Не так давно 
побывали с бизнес-миссией в Ли-
вии в городе Дерна. Из этой по-
ездки нам удалось привести до-
говоренности по шести контрак-
там. Мы видим, что интерес к на-
шей продукции есть. Планируем 
в этом году выйти на 20 % экс-
портных поставок в общем объ-
еме продукции.

Баланс и гармония

Как-то Ольге Яковлевне 
сказали, что за десять лет ее 
предприятие могло бы разви-
ваться и быстрее.

— Не могу сказать, что эти 
слова задели, но заставили 
задуматься точно. Для себя я 
понимаю, что все эти годы я пы-
таюсь найти баланс между ра-
ботой и семьей. У меня трое де-
тей, муж, нормальная семья. И 
для меня важно быть с ними 
рядом. Наверное, я могла бы 
все поставить на бизнес и сде-
лать более успешный прорыв, 
но тогда бы страдали мои близ-
кие. А я хочу жить в гармонии, 
вот и балансирую. Люблю свое 
дело и своих родных. Поэтому 

и тому, и другому отдаю себя 
без остатка, — делится сокро-
венным глава компании.

— Женщине вообще трудно 
в бизнесе, — подхватываю я по-
следний посыл Ольги Яковлев-
ны. Она улыбается и говорит:

— Не сложнее, чем мужчи-
не. То, что я женщина, в од-
них случаях минус, в дру-
гих — плюс. Некоторые как 
бы проверяют, справлюсь ли 
я. Иногда дают бонус: надо 
помочь — ведь женщина. Но 
есть и такие, кому все равно, 
они просто относятся к тебе, 
как к человеку. Раньше я ча-
сто пасовала, не была что ли 
в себе уверена. Но с опытом и 
со временем научилась отста-
ивать свои интересы, биться 
за них, находить нужную ар-
гументацию. Хотя от ошибок 
и обмана никто не застрахо-
ван. Были и финансовые по-
тери, и неудовлетворенности, 
граничащие со стыдом за про-
валенную работу, и просчеты, 
и подставы. Но ни разу не бы-
ло состояния, когда хотелось 
все бросить. Мне интересно и 
для меня значимо дело, кото-
рым я занимаюсь.

Неожиданно узнаю, что 
Ольга Лаптева — инициатор 
проведения внутриотраслевых 
видеоконференций.

— Когда только предложила, 
мои сотрудники на предприятии 
с неохотой на это откликнулись. 
Типа, зачем это надо. Но скоро 
втянулись, поняли пользу. По-
следняя на тему «Приоритет: 
форсированное развитие про-
изводства. Управление рисками 
и успешные стратегии» собрала 
много единомышленников, при-
чем они присоединялись имен-
но во время онлайн-трансляции. 
При обсуждении всегда появля-
ется какая-то идея, которая за-
служивает дальнейшего разви-
тия, воплощения. Это очень за-
нимательный процесс.

И планов громадье

Их действительно громадье. 
Частично о некоторых уже рас-
сказали.

Наверное, самое сложное ре-
шение, которое предстоит при-
нять Ольге Лаптевой, связано с 
переводом четырех действую-
щих на сегодня производствен-
ных площадок в единый ком-
плекс. Для этого рассматрива-
ются разные варианты: новое 
строительство в индустриаль-
ном парке «Перспектива» и ис-
пользование имеющихся пло-
щадей на территории бывшего 
алюминиевого завода.

К тому же в этом году пла-
нируется выпустить краны во 
взрывобезопасном исполнении.

Перечислять еще можно 
многое, но самое главное, взя-
тый в «РусКранМаш» десять 
лет назад курс на развитие и со-
зидание с каждым годом укре-
пляется и прирастает новыми 
проектами, главным вдохнови-
телем которых является жен-
щина с неисчерпаемой энерги-
ей — Ольга Лаптева.

Ирина Полуэктова 

29 февраля в Москве состоялся торже-
ственный прием и чествование 
Лауреатов XXIV Всероссийского 
конкурса «Инженер года-2023». 
Конкурс является крупнейшим 
социальным проектом, реализу-
емым в России с целью выявле-
ния и распространения передо-
вого опыта и достижений инже-
нерных кадров, лучших в своей 
сфере деятельности.

оссийский и Международ-
ный союзы научных и ин-

женерных общественных объеди-
нений подвели итоги XХIV Все-
российского конкурса «Инженер 
года — 2023». Среди отмеченных 
экспертами проектов — прорыв-
ные решения в области авиации 
и производства радиоэлектрон-
ных систем, средства связи но-
вого поколения, технологии по 
повышению производительности 
труда и другие важные для стра-
ны разработки.

В этом году в конкурсе при-
няли участие свыше 70 тысяч че-
ловек из 59 регионов РФ. В фи-
нал вышли 1000 человек, из них 
416 стали победителями: 280 — 
в категории «Профессиональ-
ные инженеры» и 136 — в кате-
гории «Инженерное искусство 
молодых».

Представителям организаций, 
предприятий и учреждений Во-
ронежской области по результа-
там двух туров конкурса решени-
ем жюри:

По версии «Инженерное искус-
ство молодых» присвоено звание 
Лауреата конкурса: А.Ю. Жигу-
лину (ООО «ГМК-Рудгормаш», 
А.С. Стешковому (ВУНЦ ВВС 
«Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е. Жуков-
ского и Ю.А. Гагарина).

По версии «Профессиональные 
инженеры» присвоено звание Ла-
уреата конкурса:

Р.В. Малинникову (Дирекция 
аварийно-восстановительных 
средств — структурное подраз-
деление Юго-Восточной желез-
ной дороги), М.В. Погонину (Во-
ронежский информационно-вы-
числительный центр, И.И. Пуга-
чевой (ФГБОУ ВО «ВГУИТ»), 
С.Е. Нескородову (АО «Кон-
церн «Созвездие»), А С. Щерба-
тых (АО «Концерн «Созвездие»), 

П.В. Павлову (ВУНЦ ВВС «Во-
енно-воздушная академия име-
ни профессора Н.Е. Жуковского 
и Ю.А. Гагарина), М.Н. Лысычу 
(ФГБОУ ВО «ВГЛТУ»), В.Н. Су-
хорукову (АО КБХА), В А. Рази-
ну (АО «Борхиммаш»).

Престижную награду в зале Ин-
женерной славы Международно-
го союза научных и инженерных 
общественных объединений по-
лучила декан факультета Эколо-
гии и химической технологии, за-
ведующая кафедрой Промышлен-
ной экологии и техносферной без-
опасности «Воронежского госу-
дарственного университета инже-
нерных технологий» Инна Нико-
лаевна Пугачева.

— Я не первый раз участвую 
во Всероссийском этапе кон-
курса «Инженер года». Дваж-
ды Лауреат — в 2011 и 2016 го-
дах. В этом году я стала и Лау-
реатом премии Посла Китая по 
направлению «Экологическая 
нефтехимическая промышлен-
ность». Данная премия присуж-
дена за разработки в области пе-
реработки отходов нефтехими-
ческой промышленности в пер-
спективные добавки для эласто-
мерных композиций. Лауреатам 
этой премии будет предоставле-
на возможность при финансовой 
поддержке посольства КНР по-
сетить научно-исследователь-
ские учреждения и промышлен-
ные предприятия Китая, при-
нять участие в конференциях и 
круглых столах, расширить свои 
профессиональные компетен-
ции, а также обсудить перспек-
тивы сотрудничества, — расска-
зала Инна Николаевна.

Признание и победа воронеж-
ских инженеров на всероссий-
ском уровне — это еще одно сви-
детельство того, что инженерная 
школа региона являются серьез-
ной движущей силой технологи-
ческих изменений в стране, кото-
рые сейчас активно идут в авиа- 
и автомобилестроении, радиоэ-
лектронике, оптической инду-
стрии, медицинском приборо-
строении и других отраслях про-
изводства.

Владимир Николаевич Сухо-
руков, заместитель директора 
по информационным техноло-
гиям АО КБХА также стал Лау-
реатом конкурса и повторил свой 

успех пятилетней давности, к то-
му же его достижения в области 
информационных технологий в 
этом году были отмечены преми-
ей Посла Китая.

— На предприятии много лет я 
занимаюсь разработкой и эксплу-
атацией автоматизированной си-
стемы управления предприяти-
ем, а также интеграцией различ-
ных направлений автоматизации 
в единую информационную си-
стему. Последние годы активно 
работаю над проектом по созда-
нию цифрового двойника изде-
лия. Цифровой двойник позво-
ляет всесторонне описать изде-
лие и системно подойти к его раз-
работке, производству и эксплу-
атации. Реализация этого проек-
та позволит оптимизировать про-
изводственные процессы, повы-
сить технические характеристи-
ки и качество изделий, в том чис-
ле за счет возможности вирту-
ального моделирования. Прият-
но, что эта работа так высоко оце-
нена. В будущем надеюсь лучше 
узнать достижения специалистов 
из Китая в области цифровиза-
ции процессов проектирования 
и производства высокотехноло-
гичной продукции, учитывая то 
что китайские специалисты яв-
ляются одними из мировых ли-
деров в области цифровизации, и 
поделиться опытом с российски-
ми коллегами.

Напомним, всероссийский про-
фессиональный конкурс «Инже-
нер года» проходит ежегодно с 
2000 года при поддержке Россий-
ской академии наук, Министер-
ства труда и социальной защиты 
РФ, Министерства науки и выс-
шего образования РФ, Министер-
ства промышленности и торговли 
РФ, Научно-технического совета 
Военно-промышленной комиссии 
РФ. В состав жюри и экспертных 
комиссий входят ведущие ученые, 
инженеры, специалисты различных 
отраслей. В этом году конкурс про-
водился по 51 номинации по двум 
направлениям: «Инженерное ис-
кусство молодых» — для молодых 
специалистов в возрасте до 30 лет 
включительно и «Профессиональ-
ные инженеры» — для участников, 
имеющих стаж работы на инженер-
ных должностях не менее пяти лет.

Ирина Полуэктова 

«РусКранМаш»: 

У промышленности 
женское лицо

Птицефабрика «Третьяковская»: 
новый инвестпроект

Строительство новых птичников на 116 тыс. кур-несушек 
будет осуществлено и Борисоглебском районе. Таким обра-
зом будет осуществлено расширение действующей птицефа-
брики «Третьяковская».

О новом инвестиционном проекте стоимостью 403 млн 
рублей губернатору Воронежской области Александру Гу-
севу рассказал Дмитрий Ширяев — заместитель председа-
теля по производству СПК Г.И. Ширяева.

По итогам реализации проекта на птицефабрике будет со-
здано более 20 новых рабочих мест. Годовая производственная 
мощность птицекомплекса увеличится на 60 млн штук кури-
ных яиц. Напомним, сейчас там производят 200 млн яиц в год.

Дмитрий Ширяев отметил, что возвести объекты плани-
руется за год — к декабрю 2024-го. Кроме двух птичников бу-
дет построен и склад.

Птицефабрика «Третьяковская» — один из ведущих про-
изводителей куриных яиц в Воронежской области. Поэтому 
проект по увеличению ее производственной мощности будет 
находиться под особым контролем министерства экономи-
ческого района региона и может рассчитывать на поддержку.

«ЭКОТЕХНИКА ХОЛДИНГ»: 
одобрен целевой займ

Региональным фондом развития промышленности Воро-
нежской области в рамках заключенного договора целево-
го займа по программе «Технологическое развитие» профи-
нансирована заявка ООО «ЭКОТЕХНИКА ХОЛДИНГ».

Компания производит машины и оборудование для сель-
ского и лесного хозяйства, а также осуществляет торговлю 
сельскохозяйственных машин, оборудования и инструментов.

Предприятие получило льготный займ в размере 20 млн 
рублей на финансирование закупки промышленного обо-
рудования для производства приставок для сельскохозяй-
ственных погрузчиков и запасных частей к ним. Выпуска-
емая продукция послужит заменой для прицепного обору-
дования зарубежных производителей.

Использование средств займа позволит ООО «ЭКОТЕХ-
НИКА ХОЛДИНГ» расширить перечень выпускаемой про-
дукции, увеличить объем инвестиций в основной капитал за 
период 2024–2027 гг. на сумму не менее 66 783 тыс. рублей, 
увеличить объем отгруженной продукции предприятия до 
653 600 тыс. рублей в год.

ООО «Сталь»: 
техническое оснащение производства

Завод «Сталь» расширяет свои производственные воз-
можности в области обработки металлов. Теперь на пред-
приятии функционирует оптоволоконная установка лазер-
ного раскроя IRONMAC D-EP.

— Лазер обеспечивает высокоскоростную чистовую резку 
листов из черных, нержавеющих и цветных металлов в авто-
матизированном режиме. Возможна обработка листов стан-
дартного размера 3000 x 1500 и 6000 x 2000 мм. Это прекрас-
ная альтернатива другим видам раскроя. Лазерная резка гаран-
тирует высокую производительность, точность раскроя и эко-
номию финансовых средств, — рассказывают на предприятии.

Отметим, что оборудование предприятием приобрете-
но при участии средств Фонда содействия инновациям в 
рамках полученной заводом поддержки проекта по выпуску 
машин газовой резки для металлургических предприятий.

«Меркатор-Снаб»: технологическое развитие
ООО «Меркатор-Снаб» получило средства по программе 

«Техническое развитие». Займ ему предоставил Региональ-
ный фонд развития промышленности Воронежской области.

Напомним, предприятие специализируется на механиче-
ской и термической обработке металла, производстве метал-
лических конструкций различной сложности.

Льготный займ в размере 8 млн рублей ООО «Мерка-
тор-Снаб» получило на расширение производства по выпу-
ску опорно-подвесных систем для трубопроводов, в том чис-
ле планируемых к поставке на Курскую атомную электростан-
цию и АЭС «АККУЮ» (Турция). За счет полученных средств 
на предприятии будет приобретено новое промышленное обо-
рудование: станок резьбонакатной двухроликовый, установка 
лазерной резки со стабилизатором напряжения, станок гибоч-
ный гидравлический, полуавтоматы для сварки.

Использование средств займа позволит ООО «Мерка-
тор-Снаб» увеличить объем инвестиций в основной капитал 
за период 2024–2027 годы на сумму не менее 14,13 млн рублей 
и нарастить объем отгруженной продукции предприятия до 
300 млн рублей в год.

Лучшие инженерные 
кадры страны
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Задачи региона по реализации 
новых нацпроектов

Послание Президента РФ Владимира 
Путина Федеральному собра-
нию, работу Гражданского со-
брания «ЛИДЕР» и Женсове-
та в 2023 году, а также про-
ведение ежегодного форума 
и присуждение премии имени 
Вильгельма Столля обсудили 
на пленарном заседании орга-
низации, объединяющей ру-
ководители крупнейших биз-
нес-структур региона.

резидент РФ Владимир 
Путин обратился с еже-
годным посланием к Фе-

деральному собранию о положе-
нии в стране, об основных направ-
лениях внутренней и внешней по-
литики. Для правительства РФ и 
обеих палат Федерального собра-
ния — Совета Федерации и Госу-
дарственной Думы — это факти-
чески постановка задач по зако-
нотворческой работе. На основа-
нии заявлений главы государства 
разрабатываются и принимаются 
федеральные законы, обеспечива-
ющие реализацию заданного курса.

Среди центральных тем Посла-
ния — приоритетность укрепле-
ния суверенитета страны во всех 
сферах и повышение роли семьи.

Президент анонсировал пять 
новых национальных проектов: 
«Семья», «Продолжительная и 

активная жизнь», «Молодежь 
России», «Кадры», «Экономика 
данных». Все они должны быть 
утверждены до конца 2024 года 
и скоординированы между собой.

Озвученная в послании ком-
плексная система мер по мо-
дернизации высшего и среднего 
профессионального образования 
играет серьезное значение в обла-
сти подготовке кадров

Министр экономического раз-
вития области Данил Кустов от-
метил, что Президент в посла-
нии обозначил ключевую задачу 
— нарастить научный, техноло-
гический и индустриальный по-
тенциал страны, войти в четвер-
ку крупнейших экономических 
держав мира. К 2030 году объем 

инвестиций в ключевых отраслях 
должен увеличиться на 70 %. При 
этом доля отечественных высо-
котехнологичных товаров и ус-
луг за ближайшие 6 лет должна 
увеличиться в 1,5 раза.

Для достижения этих задач 
Президент представил государ-
ственную программу поддерж-
ки бизнеса. В Послании прозву-
чали как действующие, так и но-
вые, только формируемые ин-
струменты поддержки бизнеса. В 
ближайшее время дополнитель-
но будут выделены финансовые 
средства, которые удвоят капи-
тализацию Фонда развития про-
мышленности и будут направле-
ны на поддержку высокотехно-
логичных проектов.

Губернатор предложил биз-
несменам включиться в работу 
по совершенствованию регио-
нальных мер поддержки, чтобы 
они были максимально эффек-
тивными и адресными:

—Мы включимся в разработку 
и новых нацпроектов, и усилим ра-
боту по уже имеющимся проектам 
и программам, будем эффективнее 
использовать имеющиеся финан-
совые инструменты — инвестици-
онные бюджетные кредиты в том 
числе. Мы начнем сейчас разраба-
тывать свое видение, куда напра-
вить средства, какие приоритеты 
выбрать. И вас в эту работу хотим 
пригласить. Мы текущие проме-
жуточные решения будем вам пе-
редавать, и, если увидите свой биз-
нес или отраслевые задачи, кото-
рые можно решить, будете давать 
нам обратную связь.

Предстоит масштабная рабо-
та, направленная на реализацию 
Послания Президента.

Затем гостям показали фильм 
о работе ВРОО «Гражданское со-
брание «ЛИДЕР» и о деятельно-
сти Женсовета в 2023 году. Так, 
ежегодно гражданское собрание 
финансирует десятки проектов, а 
за 12 лет работы список превысил 
350 программ. Среди них — «Моя 
семья», «Дед Мороз в белом ха-
лате», «Спорт для всех», фести-

валь «Современное образование», 
международный шахматный фе-
стиваль, «Социальная столовая» 
и другие. ГС Лидер поддержи-
вает и финансирует такие круп-
ные проекты, как форум и пре-
мия В. Столля, молодежный фо-
рум Молгород, помогает юным 
дарованиям развивать свои талан-
ты посредством сбора средств на 
Рождественском благотворитель-
ном вечере.

Кроме того, представители во-
ронежского бизнеса активно по-
могают участникам СВО: приоб-
ретено 110 радиостанций, меди-
каменты, беспилотники и оргтех-
ника, налажено производство не-
обходимых для фронта изделий, 
улучшающих эффективность от-
дельных видов оружия.

Руководитель оргкомитета Пре-
мии им. В. Столля Наталия Хван 
рассказала о том, как пройдет фо-
рум в 2024 году. Он будет в двух-
дневном формате в преддверии 
Дня предпринимателя — 23–24 мая 
2024 года на площадке обновлен-
ного воронежского аэропорта. Для 
мероприятий будут задействованы 
оба здания аэровокзала — новое и 
существующее. В даты проведения 
форума также запланировано тор-
жественное открытие аэропорта.
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На Международной выставке-фору-
ме «Россия» в рамках Фору-
ма национальных достижений 
прошло масштабное отрасле-
вое мероприятие — День про-
мышленности. Воронежскую 
область представила делега-
ция во главе с заместителем 
председателя правительства 
Артемом Верховцевым. В нее 
вошли министр промышлен-
ности и транспорта Воронеж-
ской области Сергей Хлызов и 
руководители ряда промыш-
ленных предприятий региона, 
среди них АО «РИФ», АО «Мо-
дуль — В», АО «ВЗПП — С», 
ООО «Воронежсельмаш», ООО 
«Эфко Косметик» и другие.

еловая программа нача-
лась с пленарной сессии 
«О ключевых достиже-

ниях и результатах развития про-
мышленности. Итоговая колле-
гия». Перед лидерами бизнес-со-
общества и научной сферы вы-
ступил вице-премьер федераль-
ного правительства — министр 
промышленности и торговли 
России Денис Мантуров. Речь 
шла об адаптации производи-
телей к работе в новых услови-
ях, конкретных примерах пере-
стройки кооперационных цепо-
чек и логистики, инновационных 
решениях и прорывных идеях, 

что в комплексе позволяет обе-
спечить индустриальному секто-
ру уверенное движение вперед.

— Устойчивое развитие явля-
ется результатом многолетней 
кропотливой работы над созда-
нием новой промышленности 
вместо той, что пришла в упадок 
после развала СССР. 90-е были 
деградацией, в нулевых нача-
лась фаза возрождения, которая 
с 2010 года перешла в режим раз-
вития. Это послужило основой 
нашей готовности отвечать на не-
стандартные вызовы», — подчер-
кнул Денис Мантуров.

По его словам, только со-
вместным коллективным разу-
мом можно достигнуть значи-
тельных результатов и тех це-
лей, которые перед нами стоят.

Если рассматривать динамику 

импортозамещения по отраслям, 
то уверенный рост показывают 
пищевое машиностроение (плюс 
39 % в 2015–2020 году), станко-
инструментальная промышлен-
ность (плюс 23,2 %), сельскохо-
зяйственное (плюс 15 %), тяже-
лое (плюс 12,7 %) и нефтегазо-
вое (плюс 13,8 %) машиностро-
ение, химическая промышлен-
ность (плюс 16,8 %).

— У нас нет задачи здесь и 
сейчас, что называется, в момен-
те начать производить все, ведь, 
невзирая на рекордное количе-
ство санкций, наша страна сохра-
няет дружеские и партнерские 
связи с десятками государств, на-
ращивает товарооборот, развива-
ет научно-производственное со-
трудничество», — сообщил ми-
нистр.

Вместе с тем он подчеркнул, 
что для обеспечения безопас-
ности страны обязательно нуж-
но обладать собственными пе-
редовыми технологиями, и что-
бы наиболее эффективно ис-
пользовать ресурсы, властями 
был очерчен круг приоритетной 
продукции. В нем 294 позиции — 
от пряжи, чернил и ремней без-
опасности до кардиостимулято-
ров, ядерных реакторов и раке-
тоносителей, перечень является 
открытым и будет пополняться, 
отметил Мантуров.

По объемам производства 
первое место занимает Цен-
тральный федеральный округ — 
36,4 %, на втором месте распола-
гается Приволжский федераль-
ный округ — 19,6 %, на третьем 
находится Северо-Западный фе-
деральный округ.

Промышленная тематика по-
лучила развитие на заседаниях 
экспертных панелей. Актуаль-
ные вопросы развития отрасли 
обсудили представители пред-
приятий, органов власти и веду-
щих вузов. В центре внимания 
были темы стимулирования тех-
нологического развития, подго-
товки квалифицированных ка-
дров, онлайн-экспорта, продви-
жения отечественных товаров за 
рубежом и возможностях мар-
кетинга.

Красная нить выступле-
ний: отечественная промыш-
ленность в последнее десятиле-
тие доказала, что способна до-
стойно отвечать на самые раз-
ные вызовы и сегодня наращи-
вает мощь в целом ряде отрас-
лей. При этом принятый феде-
ральный проект по станкостро-
ению имеет отдельный перечень 
мероприятий, который помогает 
как стимулированию производ-
ства, так и поставке технологи-
ческого оборудования с после-
дующим внедрением.

Деловую программу дня до-
полнила насыщенная просвети-
тельская и культурная программа. 
Приятно отметить, что Воронеж-
скую область представили твор-
ческие коллективы АО «Электро-
сигнал», АО «Минудобрения» и 
АО «Концерн «Созвездие».

Воронежский заводской 
«ЭлектроТеатр» показал спек-
такль «Штосс» по мотивам про-
заического произведения Миха-
ила Лермонтова. Это единствен-
ный в стране театр, который су-
ществуют при заводе. Его арти-
сты — в основном работники АО 
«Электросигнал», а также студен-
ты и преподаватели воронежских 
вузов. За 10 лет коллективом бы-
ло поставлено 12 спектаклей.



ВТРЗ: стабильный рост 
производства

Воронежский тепловозоре-
монтный завод (ВТРЗ, 
филиал АО «Желдор-
реммаш») планомер-
но наращивает темпы 
производства. По ито-
гам 2023 года предпри-
ятием отремонтирова-
но 77 секций локомоти-
вов, что на 22,2 % боль-
ше показателя 2022 го-
да, когда из заводских 
цехов было отправлено 
63 тепловоза.

— Завод демонстрирует стабиль-
ную работу и рост по ключевым 
параметрам производства, — от-
мечает директор предприятия Ви-
талий Шинкаренко. — Показатели 
растут благодаря слаженной работе 
коллектива, реализации меропри-
ятий по повышению эффективно-
сти производственного процесса. 
На достигнутом мы останавливать-
ся не собираемся и рассчитываем в 
2024 году выпустить из ремонта 85 
секций локомотивов.

Также в прошлом году завод на 
23,8 % увеличил показатели плано-
вого задания по ремонту линейного 
оборудования: дизелей, главных ге-
нераторов, тяговых двигателей, вспо-
могательных машин и колесных пар.

Увеличение производственных 
показателей отразилось и на сред-
ней заработной плате персонала 
ВТРЗ, которая в 2023 году повы-
силась на 34,05 %.

Предприятие намерено продол-
жить преобразования в 20 текущем 
году. Планируется, что будет рас-
ширен продуктовый портфель за-
вода, освоен ремонт ряда узлов и 
вспомогательного оборудования 
тепловозов, в том числе тягового 
агрегата А723МУ2, тягового дви-
гателя ТЭД ДТК-417Р, турбоком-
пресссоров типа ТК35В-38, выпря-
мителя В-ТППДРЭ-6,3к-1к/0,2к-
3к-01У2 (КР), тягового синхронно-
го агрегата АТ2С-2800/600 и элек-
тродвигателя 4ПО100S2УХЛ4.

Напомним, что в начале текуще-
го года на Воронежском тепловозо-
ремонтном заводе успешно прошли 
квалификационные испытания те-
пловоза ТЭП70БС после капиталь-
ного ремонта. Это финальный шаг в 
линейке заводского обслуживания 
локомотивов данной серии, право 

на серийный ремонт которых, а это 
одна из самых массовых модифика-
ций пассажирского тепловоза, полу-
чило предприятие. Квалификацион-
ные испытания проводились соглас-
но программе-методике, утвержден-
ной Дирекцией тяги и согласован-
ной проектно-конструкторским бю-
ро РЖД. Они включали в себя три 
этапа. Первый заключался в прове-
дении реостатных испытаний, вто-
рой — в обкатке локомотива, кото-
рый включал в себя широкий ком-
плекс проверок, а третий, проходив-

ший параллельно, — в аудите всей 
технической документации.

— Произошло знаменательное 
событие в истории нашего пред-
приятия, — отметил директор 
ВТРЗ Виталий Шинкаренко. — 
Комплекс испытаний направлен 
на присвоение технологической 
документации тепловоза литеры 
«РА». Это означает, что ВТРЗ те-
перь может поставить капиталь-
ный ремонт ТЭП70БС на серий-
ное производство.



Справочно
Воронежский тепловозоремонтный завод - базовое предприя-

тие АО «Желдорреммаш» по ремонту тягового подвижного соста-
ва в Европейской части России. Основан в 1868 году как желез-
нодорожные мастерские по ремонту паровозов и вагонов. Позд-
нее преобразован в предприятие по ремонту грузовых и пасса-
жирских тепловозов.

Завод производит капитальный и средний ремонт локомоти-
вов серий ТЭП70 в/и. За последнее десятилетие на предприятии 
освоен средний и капитальный ремонт самых современных пас-
сажирских тепловозов ТЭП70У и ТЭП70БС, оснащенных микро-
процессорными системами управления.

ОАО «Российские железные дороги» - основной заказчик ре-
монта локомотивов и оборудования.

Регионы обслуживания: Горьковская, Западно-Сибирская, При-
волжская, Свердловская, Северная, Юго-Восточная, Южно-Ураль-
ская железные дороги.

АО «Желдорреммаш» — российская компания, осуществляю-
щая ремонт тягового подвижного состава. Представляет собой 
сеть локомотиворемонтных заводов, на базе которых проводят-
ся все виды средних и тяжелых ремонтов локомотивов, производ-
ство комплектующих, выпуск новых тепловозов.

Основным заказчиком выступает ОАО «РЖД».
АО «Желдорреммаш» ежегодно производит ремонт более 2,5 

тысяч секций локомотивов. Осуществляя качественное обслужи-
вание тягового подвижного состава на протяжении всего жиз-
ненного цикла, компания гарантирует безопасность пассажиров, 
сохранность грузов и бесперебойность железнодорожного сооб-
щения.

Имеет 9 производственных площадок по всей территории 
страны.

День промышленности на ВДНХ

Д

 ИНФОРМАЦИЯ  

Индекс промышленного производства 
показал рост

Индекс промышленного производства в Воронежской 
области в январе 2024 года составил 107,5 % к аналогично-
му периоду предыдущего года. Динамика этого показателя 
превысила среднероссийское значение, которое зафиксиро-
вано на отметке 104,6 %. Данные опубликовал Воронежстат.

Наибольший рост отмечен в обрабатывающих производ-
ствах: в регионе — 108,2 %, по России — 107,5 %. Значительно 
выше среднероссийских темпов в январе росла строитель-
ная отрасль Воронежской области: рост 13,1 % (в России — 
на 3,9 %). Драйвером роста стало жилищное строительство: 
14,5 % — в регионе против 1 % — в России.

Номинальная месячная заработная плата в Воронежской 
области за январь-декабрь 2023 года составила 53 339 руб., 
увеличившись на 15,8 % (в целом по России — на 14.1 %).

Кадровые потребности предприятий 
требуют осмысления

В ВГТУ состоялось заседание регионального отделения 
«Ассоциации инженерного образования России». В меро-
приятии приняли участие заместитель министра труда и за-
нятости населения Воронежской области Николай Шилов, 
ректоры ведущих профильных вузов региона, представите-
ли торгово-промышленной палаты, ведущих предприятий 
и общественных организаций.

Ректор ВГТУ Дмитрий Проскурин отметил, что суще-
ствующая региональная модель прогноза потребности эконо-
мики в трудовых ресурсах нуждается в совершенствовании.

— Создание такой модели требует усиления межведомствен-
ного взаимодействия внутри региона, в частности — укрепле-
ния сотрудничества в этом направления между властью и биз-
несом. Основная цель сейчас — разработать план потребности 
в кадровых ресурсах на ближайшие 3–5 лет, — сказал спикер.

Эксперты предложили два подхода к формированию такой 
модели. Первый — с углубленным анализом макроэкономиче-
ских факторов. Второй — автоматизированный опрос работо-
дателей об их настоящем и будущем спросе на специалистов.

Представители вузов отметили, что прогнозировать на 
более долгосрочный период — например, на 10 — 15 лет — 
работодателям непросто.

Заместитель министра труда и занятости населения Ни-
колай Шилов отметил, что кадровую проблему в значитель-
ной степени поможет решить более широкое использование 
работодателями, вузами и их выпускниками единой цифро-
вой платформы «Работа России».

«Воронежсинтезкаучук»: социально 
ответственный работодатель

«Воронежсинтезкаучук» вошел в реестр социально ответ-
ственных работодателей нефтяной, газовой отраслей про-
мышленности и строительства объектов нефтегазового ком-
плекса РФ, соблюдающих положения Отраслевого Согла-
шение на 2023–2025 годы.

Соответствующий сертификат выдан предприятию и под-
тверждает, что оно соблюдает все требования Общероссийско-
го отраслевого объединения работодателей нефтяной и газо-
вой промышленности в обеспечении безопасных условий тру-
да, гарантии справедливой оплаты труда и создании благопри-
ятных режимов труда и отдыха для своих сотрудников. В чис-
ле ключевых фокусов «Воронежсинтезкаучука» — забота о со-
трудниках. Это и создание безопасных и комфортных рабочих 
мест, и возможности для обучения, профессионального раз-
вития, а также обеспечение достойным социальным пакетом.

Доходы от предпринимательства — 
6 трлн рублей

Доходы россиян от предпринимательства достигли 6 тр-
лн рублей в 2023 году, тем самым они в номинальном выра-
жении выросли за год на треть, а в реальном (с учётом ин-
фляции) — на четверть.

При этом доля предпринимательских доходов в общих де-
нежных доходах россиян достигла максимума с 2014 года — 
6,8 %. Для сравнения, в 2022 году эта цифра составляла 5,7 %.

По данным министерства предпринимательства, торговли 
и туризма Воронежской области за три года в регионе чис-
ленность занятых в МСП выросла на 9,6 %, а объем налого-
вых поступлений — на 71,6 %.

В Воронеже также наблюдается тенденция роста субъ-
ектов малого и среднего бизнеса, в частности, их число по 
итогам 2023 года достигло 52 тыс. Это почти на 2 % больше, 
чем в 2022-м. Из них индивидуальных предпринимателей 
— около 30 тыс., прирост составил порядка 4,5 %.
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Топ-10 крупнейших
налогоплательщиков региона

УФНС России по Воронеж-
ской области рассказало о ком-
паниях, вошедших в топ-10 круп-
нейших налогоплательщиков ре-
гиона.

Возглавило список ОАО «Газпром 
газораспределение Воронеж», за ним 
следует АО «Концерн Росэнергоа-
том», на третьем месте — ОАО «Рос-
сийские железные дороги».

ПАО «Сбербанк России», АО 
«Минудобрения», «КДВ Воро-
неж», АО «Концерн Созвездие», 
АО «Атомэнергопром», пивова-
ренная компания «Балтика» за-
няли последовательно следующие 
позиции. Замыкает десятку Воен-
но-воздушная академия.

Промышленность

Воронежская область пока-
зала рост промышленного сек-
тора — 107,6 %. В добыче по-
лезных ископаемых индекс со-
ставил 104 %, в обрабатываю-
щих производствах — 109,7 %. 
Рос выпуск электрооборудова-
ния (170,3 %), текстильных изде-
лий (143,1 %), продукции метал-
лургических производств (кро-
ме готовых металлических из-
делий; 131,1 %), машин и обору-
дования (130,7 %), электронно-
го и оптического оборудования 
(116,4 %), пищевой продукции 
(113,6 %), одежды (107,7 %), на-
питков (104,9 %). Незначительно 
уменьшилось производство хи-
мических веществ (95,9 %), рези-
новых и пластмассовых изделий 
(94,9 %), готовых металлических 
изделий (89,9 %).

Увеличился и объем ввода жи-
лья в регионе. Он вырос на рекорд-
ные 21,2 %.

Предпринимательство

По итогам 2023 года на террито-
рии Воронежской области осущест-
вляет деятельность 86 058 субъек-
тов МСП и 119 540 самозанятых.

Поддержка

— В 2023 году региональный Га-
рантийный фонд предоставил по-
ручительства на общую сумму 2,02 
млрд рублей. Это помогло при-
влечь 4,278 млрд рублей кредит-
ных средств на развитие бизнеса. 
Свыше 210 предпринимателей по-
лучили поддержку Фонда.

— Региональной Микрокре-
дитной компанией в 2023 году 
выдан 381 займ 356 клиентам на 
сумму 726,02 млн рублей, в т.ч. 
самозанятым 22 займа на сумму 
8,58 млн рублей.

— Региональным центром под-
держки экспорта в 2023 году на 
экспорт выведено 63 субъекта 
МСП. Объем экспорта составил 
25,4 млн долл США.

Сельское хозяйство

Производство продукции 
сельского хозяйства выросло на 
2,8 %, пищевых продуктов — на 
13,6 %. В растениеводстве пока-
затели приблизились к рекордам, 
в различных отраслях животно-
водства стабилизировались или 
продолжили рост, а результаты 
пищепрома позволили региону 
закрепиться в числе российских 
лидеров по производству целого 
ряда продукции. В целом в Во-
ронежской области объем произ-
водства продукции сельского хо-
зяйства достиг 321,5 млрд руб. Из 
этой суммы на растениеводство 
пришлось 188,7 млрд руб., на жи-
вотноводство — 132,8 млрд руб. 
На регион приходится 3,9 % рос-

сийского сельхозпроизводства. В 
2023 году в Воронежской области 
один из самых высоких результа-
тов в истории региона по вало-
вому сбору зерновых и зернобо-
бовых культур (6,3 млн т). То же 
самое — по сахарной свекле (6,6 
млн т) и подсолнечнику (1,3 млн 
т). Абсолютный рекорд достиг-
нут и по урожайности кукурузы 
на зерно: в среднем по области — 
почти 75 ц/га.

Произведено 378,5 тыс. т мяса и 
субпродуктов (рост на 12,9 %), 1,22 
млн т растительного масла (рост на 
13,7 %), 24,5 тыс. т сливочного масла 
(рост на 21,9 %), 187,4 тыс. т питье-
вого молока (рост на 34,5 %), 58,6 
тыс. т сыров (рост на 31,7 %), 228,8 
тыс. т муки, 119 тыс. т хлеба и хле-
бобулочных изделий, 887,2 тыс. т са-
хара (рост на 14,3 %), 371 тыс. т кон-
дитерских изделий (рост на 16 %).

Международное 
сотрудничество

Проведено более 100 мероприя-
тий с иностранным участием, об-
ласть посетили 78 зарубежных 

делегаций. Основными партнера-
ми региона являются Китай, Бе-
ларусь, Узбекистан, Вьетнам, Кы-
ргызстан и другие.

По итогам рейтинга, проводи-
мого Российским экспортным цен-
тром Воронежская область заняла 
11 место! Для региона это настоя-
щий прорыв, так как в прошлом го-
ду он находился на 59 месте!

Результаты работы Центра 
в цифрах:

— 1443 субъекта малого и сред-
него предпринимательства, зареги-
стрированных на территории обла-
сти, получили услуги Центра;

— в 42 страны был осуществлен 
экспорт с помощью Центра;

— более 50 предпринимателей 
приняли участие на коллективных 
стендах в 10 выставках, организо-
ванных Центром;

— организованы бизнес-миссии 
в 5 стран, куда суммарно поехали 
более 20 предприятий;

— более 25 компаний прошли 
обучение по программе Экспорт-
ный Форсаж, а также в рамках ак-

селерации Школы экспорта РЭЦ 
и Школы управления Сколково;

— 19 компаний стали лауреа-
тами регионального этапа премии 
«Экспортер года».

Экспорт

На дату выхода номера итого-
вых сведений по экспорту про-
мышленной продукции редакции 
получить не удалось.

Экспорт продукции АПК в нату-
ральном выражении вырос на 31 %. 
Произошло перераспределение 
структуры: увеличилась доля зер-
новой группы и сократилась мас-
ложировая продукция. Основной 
драйвер ‒ это рост экспорта бобовых 
культур. В сравнении с 2022 годом 
экспорт бобовых культур увеличил-
ся в 6,5 раз и достиг $33 млн. что со-
ставляет 6,5 % в структуре экспорта 
Воронежской области. На экспорт 
идут чечевица (37 % или $12,3 млн), 
нут и горох (распределились при-
мерно поровну, на уровне 31–32 % 
или $10–10,5 млн).

Главным экспортером ну-
та впервые стала Турция, кото-

Объем валового регионального про-
дукта (ВРП) Воронежской об-
ласти по итогам 2023 года пре-
высил 1,5 млрд рублей. В эко-
номику ежегодно привлекает-
ся более 300 млрд рублей ин-
вестиций.

рая с 2020 года является лидером 
экспорта продукции АПК из наше-
го региона. На долю страны при-
шлось 75 % физического и сто-
имостного объема экспорта ну-
та (12,6 тыс. тонн и 8 млн долла-
ров США соответственно). Взрыв-
ному росту экспорта гороха (в 15 
раз к 2022 году в стоимостном вы-
ражении) способствовало откры-
тие новых рынков: Дания (40 % в 
структуре экспорта гороха), Ки-
тай (15 %), Испания, Италия и Тур-
ция (по 10 %). Новым направлени-
ем для экспорта гороха также ста-
ла Швейцария, но по итогам про-
шлого года объемы незначительны. 
Индия открыла свой рынок для во-
ронежской чечевицы. Эта страна 
сразу заняла лидирующее поло-
жение по экспорту этой культуры, 
импортируя 34 % бобов (более 5,6 
тыс. тонн). Спрос на эти культуры 
в странах Азии и Ближнего Восто-
ка постоянно растет.

Таможенный терминал 
позволил сэкономить  
более 370 млн рублей

С начала текущего года в особой 
экономической зоне «Центр» та-
моженные сотрудники оформили 
оборудование на 1,5 млрд рублей.

Напомним, что таможенный 
терминал в ОЭЗ был открыт и при-
нял первый груз 18 декабря про-
шлого года. За два месяца его ра-
боты предприниматели смогла сэ-
кономить на таможенных плате-
жах более 370 млн рублей. К тому 
же терминал помог сократить вре-
менные затраты и ускорить произ-
водственный процесс. Кроме того, 
резиденты получили возможность 
использовать налоговые льготы и 
таможенные преференции. На дан-
ный момент резидентами особой 
зоны являются 14 предприятий.

— Через КПП таможенного тер-
минала ежедневно проходит от 200 
до 300 грузовых машин. В ближай-
шее время планируется организо-
вать пропуск автомобилей в кру-
глосуточном режиме, — рассказал 
начальник Левобережного тамо-
женного поста Павел Починкин.

Значение таможенного терми-
нала в ведении бизнеса отметил 
главный инженер НПО «Перфо-
град» Алексей Смолькин.

— В 2023 году наше предпри-
ятие выпустило практически 300 
тыс. изделий перфорированной 
продукции. Благодаря открытию 
таможенного поста сократилось 
время оформления на ввоз обору-
дования, оперативно решаются во-
просы по ввозу и вывозу, — сказал 
Алексей Смолькин.

Напомним, НПО «Перфоград» 
поставляет свою продукцию — ре-
шета, перфорированные металли-
ческие листы и изделия для сель-
ского хозяйства и промышленных 
предприятий — на предприятия 
Воронежской области, России, Ар-
мении и Республики Беларусь. В 
компании планирует расширение 
экспортных поставок в Арабские 
Эмираты, Таджикистан, Казахстан.

Нацпроект  
«Производительность труда»

123 воронежских предприятий, 
на которых трудится более 25 ты-
сяч работников, являются участни-
ками нацпроекта «Производитель-

ность труда». В проект вовлечены 
компании из транспортной и строи-
тельной отраслей, сферы обрабаты-
вающей промышленности, сельско-
го хозяйства, торговли. В 2023 году 
при заметно возросло количество 
участников из сферы торговли, в 
их числе: «АВС-Электро», «Сегод-
ня-Пресс-Воронеж», «Лидер-Град».

Участие в проекте позволило 
региональным компаниям только 
за счет совершенствования навы-
ков сотрудников и правильного ис-
пользования внутренних ресурсов в 
среднем снизить время протекания 
процессов на 26 %, сократить неза-
вершенное производство на 22 %, 
увеличить выработку на 30 %.

Рождаемость и смертность

В Воронежской области роди-
лось 16 573 ребнка, из которых 
8577 мальчиков и 7996 девочек. 
Всего в областном центре на свет 
появились 9599 детей, а остальные 
малыши родились в районах обла-
сти. Зарегистрировано рождение 
140 двоен и одной тройни. В трёх 
семьях появились 12-е дети и в од-
ной семье родился 14-й ребенок.

Умерло 32 584 человека. Для 
сравнения, в 2022 году зарегистри-
рована смерть 35 388 человек, а ро-
дилось 17 434 человека.

Преференциальные 
территории

На преференциальных терри-
ториях Воронежской области раз-
местились 162 резидента. В общей 

сложности инвесторы вложили в 
реализацию проектов более 77,6 
млрд рублей, создав около 8,5 тыс. 
рабочих мест.

В систему преференциальных 
зон входят: особая экономическая 
зона промышленно-производствен-
ного типа «Центр», территория опе-
режающего развития «Павловск», 
индустриальные парки для средне-
го и крупного бизнеса (четыре госу-
дарственных, два частных).

ВАСО: 2023 год стал  
особо плодотворным

Самым знаковым событием 
уходящего года стал первый по-
лет первого опытного образца ши-
рокофюзеляжного дальномаги-
стрального самолета Ил-96–400М.

Работы по второму аналогич-
ному самолеты полным ходом ве-
дутся в цехе окончательной сбор-
ки предприятия.

В ушедшем году ВАСО переда-
ло заказчику два борта Ил-96–300.

Еще один значимый итог этого го-
да — подписание между Правитель-
ством Воронежской области и ПАО 
«Ил» Соглашения о строительстве 
нового корпуса Центра специали-
зации «Мотогондолы» для самоле-
тов практически всех типов, выпу-
скаемых ОАК. Стоит заметить, что 
этот год в целом ознаменовался про-
дуктивным сотрудничеством между 
ПАО «ОАК», ПАО «Ил», ВАСО и 
Администрацией Воронежской об-
ласти и города Воронежа.

— Мы успешно работаем в коо-
перации по проектам Ил-76, МС-

21, SJ-100, Ил-114–300. Также в це-
хах нашего завода в соответствие с 
графиками проводится сервисное 
обслуживание самолетов линейки 
Ил-96, Ан-148, — отметил директор 
филиала ПАО «Ил» — ВАСО Ста-
нислав Гретченко.

Менее чем за год освоено серий-
ное производство мотогондол новей-
ших отечественных двигателей ПД-
8 для самолета SJ-100, кратно увели-
чено производство комплектов для 
Ил-76МД-90А, продолжаются рабо-
ты по программам поставок агрега-
тов для МС-21, SJ-100, Ил-114–300 
и, конечно, по основному профилю 
Воронежского авиазавода — строи-
тельству широкофюзеляжных лай-
неров типа Ил-96.

ДСК лучший в стране  
по скорости строительства

Домостроительный комбинат 
седьмой год подряд возглавляет 
региональный топ строительных 
компаний по объему ввода жилья. 
За период январь — декабрь 2023 
года застройщики ГК ДСК ввели 
в строй 245 810 кв. м жилья, вдвое 
обогнав ближайшего конкурента. 
Компания занимает 21 место среди 
1 481 застройщика РФ по объему 
ввода жилья за 2023 год. Введено в 
эксплуатацию 15 многоквартирных 
домов в девяти жилых комплексах 
Воронежа и пригорода.

По скорости строительства 
ДСК — первый в России! Застрой-
щик опережает все строительные 
компаний РФ (с объемом ввода от 
500 тыс. кв. м за 3 последних года). 

Один МКД средней высотности 20 
этажей и площадью 13,4 тыс. кв. м 
ДСК возводит за 395,5 дней.

ДСК сдал здание хирургического 
корпуса для Воронежского област-
ного онкологического диспансера об-
щей площадью 34 тыс. кв. м и почти 
сразу приступил к строительству еще 
одного корпуса — радиотерапевтиче-
ского — на ул. Электросигнальной.

В рекордные сроки — менее чем 
за год — ДСК возвел школу на 1 600 
мест на ул. Домостроителей, 30а. Го-
тов к открытию детский сад на ул. 9 
Января — третий в рамках жилого 
комплекса «Современник».

«Космос-Нефть-Газ»

Победителем ежегодного об-
ластного конкурса «Лучшее про-
мышленное предприятие Воро-
нежской области» в основной но-
минации «Машиностроение и ме-
таллообработка» признано ООО 
Финансово-промышленная ком-
пания «Космос-Нефть-Газ». В со-
став компании входят 7 подразде-
лений. За годы работы «КНГ» ос-
воено производство более 500 вы-
сокотехнологичных импортозаме-
щающих изделий для нужд пред-
приятий топливно-энергетическо-
го комплекса РФ и атомной энер-
гетики. Выручка по итогам 2022 
года составила 8,4 млрд руб., в 
2023 году — порядка 10 млрд руб. 
Отчисления в бюджет всех уров-
ней в 2022 году составили почти 
1 млрд. руб. 

Продолжение на стр. 10
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 ИНФОРМАЦИЯ    ИНФОРМАЦИЯ  

ВКСМ: развитие после смены собственника
В конце июля прошлого года произошла смена собствен-

ника ЗАО «Воронежский комбинат строительных матери-
алов» — им стала брянская «Холдинговая компания АЛ-
ФИГРУПП».

Тогда на заседании Союза строителей, где впервые был 
представлен владелец холдинга Алексей Филин, председа-
тель воронежского объединения Владимир Астанин отметил 
открытость руководства компании. Тогда говорилось об уве-
личении в дальнейшем выпуска всей номенклатуры продук-
ции, для чего планировались монтаж четвертого пресса на 
производстве кирпича и запуск четырехсменного режима ра-
боты всех линий, осуществляющих выпуск ячеистых блоков.

В начале года Алексей Филин подтвердил, что с августа 
прошлого года по февраль 2024 ВКСМ увеличил выпуск 
кирпича на 24,5 %, газосиликатного блока — на 33,5 %, тро-
туарной плитки — на 54,7 %. На предприятии выросло ко-
личество сотрудников, теперь на нем трудится 567 человек, 
а заработная плата выросла на 24,6 % и составила 69,3 тыс. 
рублей. В модернизацию производства вложено 400 млн. ру-
блей, половина из которых пошла на ввод в эксплуатацию 
гидравлического пресса.

«Воронежсинтезкаучук»: прошел научный 
семинар «НаСЛЕДие Менделеева»

«Воронежсинтезкаучук» стал организатором научно-об-
разовательного семинара «НаСЛЕДие Менделеева». Ме-
роприятие прошло в Воронежской областной универсаль-
ной научной библиотеке им. И.С. Никитина и приурочено 
к юбилейной дате — 190-летию со дня рождения Дмитрия 
Менделеева.

Февраль — особый месяц. В феврале отмечается один 
из самых значимых праздников — День российской нау-
ки, чествуются ученые, которые стояли у истоков разви-
тия отечественной науки, двигают науку сегодня и будут 
развивать ее дальше. В этом году мы отмечается юбилей 
великого русского ученого Дмитрия Ивановича Менде-
леева, обладавшего широчайшими познаниями не только 
в сфере химии и физики, но в областях их практическо-
го применения, в частности, в аэронавтике, гидродинами-
ке и метеорологии.

В образовательном семинаре приняли участие около 100 
школьников из классов с углубленным изучением химии, а 
также представители библиотеки и министерства культуры 
Воронежской области.

Мероприятие началось с рассказа библиографа Дарьи 
Рыбак. Она выступила с лекцией «Человек — энциклопе-
дия», рассказав аудитории о жизненном пути Дмитрия Мен-
делеева. Также ребятам была презентована книга «Сын Си-
бири», созданная при поддержке компании СИБУР.

После представители воронежского предприятия расска-
зали слушателям о том, какую роль сыграл великий ученый 
в развитии науки, а также какую роль играет для компании.

— Этот год знаковый для всех тех, кто любит и ценит 
прекрасную науку — химию. И для компании СИБУР — 
в том числе. Думаю, каждый из нас понимает, какой ко-
лоссальный вклад Дмитрий Иванович внес в развитие на-
уки и химии. Для СИБУРа — как лидера нефтехимиче-
ской отрасли России — эта фигура по-настоящему зна-
ковая. Мы популяризуем химию ради сегодняшних и за-
втрашних молодых поколений, которые придут и будут 
работать с нами бок о бок, которые будут создавать но-
вые уникальные продукты на благо человечества. Воро-
нежская команда СИБУРа — «Воронежсинтезкаучук» — 
гордится своим предприятием и тем вкладом, который 
наш коллектив вносит в развитие нефтехимической от-
расли. Нашему предприятию в этом году исполнится уже 
92 года. При этом это современное экологичное предприя-
тие, выпускающее необходимые людям продукты. Только 
представьте — 7 из 10 российских автошин сделаны из ка-
учука, произведенного в СИБУРе. А из уникального по-
лимера — термоэластопласта — создают высокопрочные 
дороги, кровлю для крыш, устойчивую к сильной жаре и 
морозам, а также подошву для обуви. Если задуматься, то 
все вещи и предметы, которые нас окружают, созданы при 
помощи химии. И если вы любите химию так, как любим 
ее мы — мы рады будем в будущем увидеть вас в нашей 
команде, — рассказала бизнес-партнер службы директо-
ра по управлению персоналом компании «Воронежсин-
тезкаучук» Александра Никифорова.

Как рассказали ребята, их заинтересовали новые неиз-
вестные факты о деятельности Менделеева, а также работа 
«Воронежсинтезкаучука». Многие даже не предполагали, 
какое интересное производство есть в Воронеже.

Окончание. Начало на стр. 9

На финансирование собствен-
ных проектов НИОКР компания 
расходует ежегодно более 30 млн 
руб. Ежегодный рост среднемесяч-
ной заработной платы составляет 
примерно 10 %.

Получателями продукции «Кос-
мос-Нефть-Газ» являются ПАО 
«Газпром», ОАО «Сибур», ОАО НК 
«Роснефть», ОАО «ЛУКОЙЛ», 
ОАО НК «Роснефть», ООО 
«Газпром нефть шельф» и ряд дру-
гих компаний ближнего и дальне-
го зарубежья: FMC, Weatherford, 
Cegelec,  Schneider Electric , 
Caloperm, AKER, Newpoint Gas. 
Все производимое оборудование 
сертифицировано, проходит пол-
ный цикл испытаний, имеет раз-
решения Ростехнадзора РФ и за-
щищено патентами РФ на изобре-
тения.

«Лискимонтажконструкция»: уве-
личен объем на 38 %

На 38 % увеличился объем про-
изводства. Инвестиции в развитие 
составили более 615 млн рублей.

Перемены стали возможны 
во многом благодаря внедрению 
программ развития цехов и ин-
струментов улучшений на произ-
водстве. За год работниками реа-
лизовано 236 улучшений. В каче-
стве поощрения их авторам в об-
щей сложности выплачено более 
250 тыс. рублей. Это самые про-
стые улучшения, которые способ-
ствуют позитивным переменам на 
рабочих местах. Также завершена 
работа 8 МИГов (малых инициа-
тивных групп).

Кроме того, на предприятии 
впервые за семь лет возобновили 
проведение масштабной общеза-
водской спартакиады.

Компания «Синтез-Ойл»

Вошла в число лучших про-
мышленных предприятий Рос-
сии по версии Всероссийского 
бизнес-рейтинга «Лидер отрасли 
2023» по основному виду деятель-
ности «Производство химически 
модифицированных животных и 
растительных жиров и масел».

Эксперты проанализировали 
итоги работы за 2023 год сотен 
российских компаний-произво-
дителей. Оценивали их по многим 
критериям, включая условия тру-
да рабочих, эффективность бизне-
са, инновационное развитие, соци-

альную ответственность и деловую 
репутацию.

«Теплохим»

Объем реализации готовой 
продукции вырос с 1,2 млрд до 
1,5 млрд, построен дополнитель-
ный пятый цех, численность кол-
лектива увеличилась с 386 до 450 
человек.

Запущен в работу порталь-
но-фрезерный обрабатываю-
щий центр с числовым программ-
ным управлением и горизонталь-
но-расточный обрабатывающий 
комплекс. В ближайшее время за-
работает центр лазерной резки с 
кабинетной защитой и сменными 
столами.

«Воронежские  
трансформаторы»

Компания «Воронежские транс-
форматоры», ранее принадлежав-
шее немецкой корпорации Siemens 
Energy, увеличила производства и 
смогла выйти из убытков.

Выручка завода выросла почти 
в два раза: если в 2022 году она со-
ставляла 3,1 млрд рублей, то в 2023 
году — 5,6 млрд рублей. Кстати от-
метим, что пока она не дотягивает 
до рекордных 6,5 млрд рублей, ко-
торые были зафиксированы в 2021 
году. Но это позволило предприя-
тию погасить убытки, которые бы-
ли в 2022 году — 137,5 млн рублей.

Себестоимость продаж составила 
4,3 млрд рублей, а валовая прибыль 
составила 1,6 млрд рублей. Дебитор-
ская задолженность составляет 1,1 
млрд, а кредиторская задолженность 
увеличилась до 2,2 млрд рублей.

ЭкоНива

Произведено 1,26 млн т сырого 
молока в физическом весе, превы-
шен результат предыдущего года на 
65 500 т и обновлен собственный ре-
корд (2022 г.: 1,19 млн т). Валовой 
надой в стандартном весе (жирность 
— 3,7 %, белок — 3,2 %) достиг 1,31 
млн т (2022 г.: 1,25 млн т). Группа 
по-прежнему остается единствен-
ным производителем в России, ко-
торый перешагнул рубеж в 1 млн т 
молока-сырья в год. В течение 2023 
года средние надои составляли 
105 000 т в месяц, а среднесуточный 
надой достиг 3440 т (2022 г.: 3261 т).

Перерабатывающие пред-
приятия «ЭкоНивы» произвели 
279 500 т готовой молочной про-
дукции — это на 70 % выше пока-

зателей предыдущего года (2022 
г.: 164 000 т). В частности, произ-
водство питьевого молока и тра-
диционной молочной продукции 
(сливки, кефир, сметана, творог, 
масло и др.) выросло на 68 % год 
к году и составило 265 000 т (2022 
г.: 158 000 т), йогуртно-десертной 
группы (включая мороженое) — 
на 41 % до 6200 т (2022 г.: 4400 т), 
сыров — в 7 раз, превысив 8300 
т (2022 г.: 1200 т). Ассортимент 
продукции включал 88 товарных 
позиций.

ЮВЖД

Погрузка увеличилась на 0,7 % 
(88,3 млн т. грузов), пассажироо-
борот — на 16 %.

— Положительной динамики 
пассажирооборота удалось достичь 
з а счет пассажирских перевозок в 
дальнем следовании, — отметил 
начальник Юго-восточной желез-
ной дороги Павел Иванов. Лиде-
рами стали юго-восточные дирек-
ции инфрастукруры и тяги, Центр 
временного транспортного обслу-
живания.

Реализация проектов бережли-
вого производства помогла сэконо-
мить 135,6 млн рублей. В регионах 
ЮВЖД также работает программы 
инновационного развития.

В 2024 году на дороге заплани-
рована реконструкция 193 км пу-
тей. Продолжится расширение пе-
речня услуг и сервисов, а также 
контейнерных перевозок.

Перспективы

На развитие экономики и ин-
фраструктуры в 2024 году запла-
нировано более 56 млрд. рублей. В 
рамках этих средств почти 8 млрд 
рублей предлагается направить на 
поддержку отраслей экономики: 
сельского хозяйства, промышлен-
ности, малого и среднего предпри-
нимательства, транспорта.

На господдержку сельского хо-
зяйства запланированы в объеме 
6,1 млрд рублей (из них почти 2,5 
млрд — областной бюджет). В рам-
ках целостной системы программ-
ных мер, направленных на разви-
тие промышленности региона, на 
различные формы поддержки пред-
приятий и субъектов малого и сред-
него предпринимательства в виде 
займов, грантов и субсидий и дру-
гих вариантов, из бюджета области 
предусмотрено 438,6 млн рублей.



Совещание прошло под руковод-
ством заместителя председателя 
правительства Воронежской об-
ласти Олега Мосолова. В нем 
приняли участие министр обра-
зования Воронежской области 
Наталья Салогубова, заместитель 
начальника отдела планирования 
и реализации адресных программ 
капитального строительства и ре-
монта министерства строитель-
ства Воронежской области Де-
нис Логинов, ректор ГБОУ ДПО 
«Воронежский институт разви-
тия образования имени Н.Ф. Бу-
накова» Александр Митрофанов, 
председатель Союза строителей 
Воронежской области Влади-
мир Астанин, а также предста-
вители ведущих строительных 
предприятий региона — АО «СЗ 
«ДСК», ООО «Монтажавтома-
тика», ООО «Спецстрой», ООО 
«ОСК», ООО Специализирован-
ный застройщик «Стэл-инвест», 
ООО «Общестрой», АО «Завод 
ЖБИ-2», ЗАО «Воронеж-дом», 
ОАО «Воронежагропромстрой-
комплект».

— В реальном секторе эконо-
мики уже давно существует за-
прос не просто на высококва-
лифицированные кадры, но на 
специалистов, которые уже в мо-
мент обучения получают нужные 
для работодателей компетенции, 
— рассказал Олег Мосолов. — 
Именно с этой целью существу-
ет федеральный проект образо-
вательных кластеров «Профес-
сионалитет». В нашей Области 

данный проект успешно действу-
ет уже 3 года, в рамках которо-
го были созданы 6 образователь-
ных кластеров по направлениям 
— «сельское хозяйство», «желез-
нодорожный транспорт», «пе-
дагогика», «туризм и сфера ус-
луг», «правоохранительная сфе-
ра и управление», «машиностро-
ение». Сейчас у нас есть возмож-
ность создать новый кластер по 
направлению «строительство», 
что очень актуально для наше-
го региона. У нас есть множе-
ство организаций в этой отрас-
ли, и, как и многие работодате-
ли из реального сектора эконо-
мики, они испытывают постоян-
ный дефицит в высококвалифи-
цированных рабочих кадрах.

Федеральный проект «Про-
фессионалитет» является одной 
из инициатив социально-эконо-
мического развития Российской 
Федерации до 2030 года. В рамках 
проекта происходит интеграция 
колледжей и организаций реаль-
ного сектора экономики. В кла-
стере выделяется колледж, мо-
дернизируемый при непосред-
ственном участии одного или не-
скольких опорных работодателей. 
В учебном заведении происходит 
обновление содержания и струк-
туры образовательных программ, 
создаются учебно-производствен-
ные комплексы. При этом в состав 
кластера могут входить колледжи, 
имеющие мастерские по профи-
лю кластера, и работодатели, вы-
бравшие соответствующий уро-
вень участия. В рамках проекта 
внедряются новые образователь-
ные программы — интенсивные, 
ориентированные на потребности 
отраслевых рынков труда и кон-
кретных предприятий. Для соз-
дания кластера выделяется феде-
ральное финансирование, но важ-
ным элементом является и финан-
сирование со стороны заинтересо-
ванных и участвующих в форми-
ровании кластера работодателей.

— Формирование кластера 
«строительство» будет происхо-
дить в течении этого и следую-
щего года на базе Калачеевского 
аграрного и Воронежского стро-
ительного техникумов, — сказа-

ла Наталья Салогубова. — Основ-
ной упор будет делаться на обра-
зовательную площадку в Калаче, 
к которой в рамках этого класте-
ра, могут быть присоединены дру-
гие районные техникумы и кол-
леджи. Сейчас наша основная за-
дача сформировать пул заинтере-
сованных в создании данного кла-
стера работодателей, и подать за-
явку на федеральное финансиро-
вание до 2 марта.

Вопрос участия в формиро-
вании кластера вызвал большой 
интерес со стороны присутству-
ющих работодателей. Участни-
ки совещания подняли несколь-
ко важных вопросов, среди кото-
рых: формирование фонда жилья 
для иногородних студентов, во-
прос стипендий, формирование 
и корректировка списка профес-
сий, на которые будут готовить 
в рамках данного кластера, и во-
прос дальнейшего удержания 
выпускников в профессии.

— Инициатива создания об-
разовательного кластера «строи-
тельство» важна и нужна для на-
шего региона, — отметил Влади-
мир Астанин. — Отрасль испыты-
вает перманентный дефицит хо-
рошо подготовленных и высоко-
квалифицированных новых ра-
бочих кадров. Есть быстрые ре-
шения, за счет переманивания 
специалистов друг у друга и при-
влечения трудовых мигрантов, 
но эти варианты могут привести 
к стагнации и еще большему де-
фициту кадров в дальнейшем. Со-
здание же кластера позволит по-
лучать постоянный приток мо-
лодых специалистов по нужным 
профессиям в нашей отрасли. Это 
хорошая работа на перспективу, 
дающая возможность дальнейше-
го качественного развития строи-
тельной отрасли в нашем регио-
не. Сейчас наша задача оператив-
но создать пул заинтересованных 
работодателей готовых участво-
вать в создании кластера, а также 
прямая работа с Министерством 
образования для формирования 
учебных площадок и актуальных 
образовательных программ.

Константин ГРИШАЕВ 

Современные реалии развития обще-
ства ставят перед образованием 
новые задачи. Необходимость в 
синхронизации образования с 
потребностями общества, произ-
водства и инновационным разви-
тием является одной из причин 
возникновения новых структур 
– образовательных кластеров.
В нашей области уже успешно 
действуют 6 кластеров, и созда-
ние еще одного обсудили на про-
шедшем в стенах Воронежско-
го ЦОПП совещании на тему «Ка-
дровое обеспечение строитель-
ной отрасли региона».

Образовательный кластер 
строительной отрасли — 
работа над созданием

Выявлены 12 организаций нелегальной  
деятельности на финансовом рынке

В 2023 году Банк России выявил в Воронежской обла-
сти 12 субъектов с признаками нелегальной деятельности 
на финансовом рынке, которые в основном маскировались 
под ломбарды.

Информация о них передана в правоохранительные и дру-
гие уполномоченные органы. Названия организаций с реквизи-
тами, сайтами и адресами внесены в предупредительный спи-
сок регулятора. Сейчас там 25 воронежских субъектов.

В целом по России регулятор в прошлом году выявил 5,7 
тыс. пирамид и нелегальных поставщиков финансовых услуг. 
Большинство их них продвигали себя в социальных сетях и 
мессенджерах, многие действовали только через интернет. По 
инициативе Банка России в прошлом году был ограничен до-
ступ к более чем 11,2 тыс. интернет-ресурсов нелегалов, в том 
числе заблокировано свыше 3 тыс. страниц, каналов и чат-бо-
тов в социальных сетях «ВКонтакте», «Одноклассники», мес-
сенджере Телеграм.

Убедиться, что компания легальная, можно на сайте регу-
лятора в разделе «Участники финансового рынка».

 Бизнес региона поставил на паузу 
2 тыс. кредитов

Почти 33 тыс. кредитов поставили на паузу воронежцы, 
столкнувшиеся с финансовыми проблемами, в период с мар-
та 2022 года по декабрь 2023 года. Общая сумма по ним соста-
вила более 11 млрд рублей.

81 % отсрочек пришелся на платежи по потребительским 
кредитам, 14 % — на долги по кредитным картам, 3 % — на ипо-
теку и 2 % — на автокредиты.

В основном людям проводили реструктуризацию по про-
граммам, которые предлагают своим клиентам банки. По за-
конам о кредитных и ипотечных каникулах воронежцам пере-
смотрели долги по 3 тыс. договоров почти на 1,2 млрд рублей.

Бизнес региона реструктурировал кредитов на 56 млрд ру-
блей, поставив на паузу 2 тыс. кредитов.

— В последние три месяца прошлого года спрос на кредит-
ные каникулы со стороны жителей региона и предприятий уве-
личился. Такая динамика характерна для конца года. Однако в 
целом заявок на отсрочку платежей от предпринимателей ста-
ло гораздо меньше. Это говорит о том, что бизнес адаптировал-
ся к сложившейся ситуации, — отметила Анна Сухова, замести-
тель управляющего воронежским отделением Банка России.

Напомним, с этого года люди могут получить послабле-
ния по кредитам или займам вне зависимости от того, когда 
их оформляли. Право на реструктуризацию получат те, у ко-
го существенно снизился доход, либо заемщики, пострадав-
шие от чрезвычайной ситуации.

Раньше кредитные каникулы носили временный характер 
и распространялись только на кредиты и займы, выданные в 
определенный период.

В 2020 году они вводились в связи с пандемией, а вес-
ной 2022 года — как мера поддержки тем, кто пострадал из-
за санкций.

Получить кредитные каникулы по одному договору мож-
но будет только один раз. То есть нельзя запросить их по дол-
гам, по которым уже пересматривали платежи.

Чтобы отложить платежи по кредитной карте, лимит по ней 
не должен превышать 150 000 рублей. По автокредиту размер 
выданной суммы не может быть больше 1,6 млн рублей. По 
остальным кредитам и займам — 450 000 рублей.

Постоянное право на кредитные каникулы есть у ипотеч-
ных заемщиков.

«ПерфоГрад»: отгружен заказ 
для ГК «Трансмашхолдинг»

Воронежское предприятие «ПерфоГрад» по спецзаказу из-
готовили перфорированные листы для нужд ТМХ.

В феврале с производственной площадке было отгружено 
800 специальных перфорированных листов с круглыми отвер-
стиями, которые используются для внутренней отделки тепло-
возов. Все материалы выпущены с учетом всех ГОСТов и ТУ.

— В ближайшие месяцы мы планируем нарастить постав-
ки продукции для нужд ГК «Трансмашхолдинг», — проком-
ментировал председатель совета директоров компании «Пер-
фоГрад» Александр Сухарев.

ТМХ — крупнейший в России и один из крупнейших в ми-
ре разработчиков и производителей подвижного состава для 
железнодорожного и городского рельсового транспорта. Хол-
динг производит подвижной состав почти всех существующих 
типов. В общей сложности за двадцать лет работы на его пред-
приятиях выпущено более 13 тыс. локомотивных секций, про-
изведено около 8400 вагонов электропоездов всех типов, 700 
вагонов рельсовых автобусов и дизель-поездов, изготовлено 
свыше 6500 вагонов метро.
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«ЭкоНива» — участник фестиваль-ярмарки 
«Сделано в России»

 ИНФОРМАЦИЯ  

Благоустройство территории перед ВАСО
Благоустройство территории, прилегающей к ВАСО, — 

инициатива депутата Воронежской городской Думы Вла-
димира Калинина, которая в этом году нашла свое вопло-
щение, и реализация ее продолжится и в следующем 2025.

— Завод развивается, активно ведется прием на работу. Со-
ответственно, увеличивается количество машин, а с ним и плот-
ность движения. В связи с этим жители микрорайона и работни-
ки авиазавода предложили подумать над тем, как прилегающую 
к заводу территорию сделать максимально комфортной. В адми-
нистрации Воронежа идею поддержали, — рассказал Владимир 
Александрович, заместитель начальника летно-испытательной 
станции, начальник инспекции по безопасности полетов ВАСО.

Он также отметил, что в 2024–2025 годах перед ВАСО 
на транспортном кольце появится разметка, установят обо-
рудование для парковки транспорта, сделают современное 
освещение и зеленую зону. Парковочные места здесь упоря-
дочат и их станет больше. Причем при этом парк и сквер не 
будут затронуты. Парковочную зону вдоль заводоуправле-
ния продлят, увеличится парковочный «карман» вдоль же-
лезной дороги в сторону 10-го цеха и со стороны проходной 
ВАИ. К тому же добавят парковочный «карман» вдоль жи-
лого массива по ул. Героев Стратосферы. Появится четы-
ре дополнительных пешеходных перехода. Остановки ста-
нет две: одна для троллейбусов и больших автобусов, дру-
гая для автобусов небольшой вместимости.

Проект внесен в программу дорожного хозяйства. Рекон-
струкция начнется уже в этом году.

Напомним, вопросы благоустройства поднимались на 
встрече сотрудников предприятия с мэром Воронежа Ва-
димом Кстениным еще 2022 году. Тогда было обещано, что 
пожелания заводчан будут непременно рассмотрены.

ТПП Воронежской области: развитие 
речного туризма

Состоялось заседание комитета по индустрии туризма под 
председательством Александра Зяблова ТПП Воронежской об-
ласти. Основным пунктом повестки дня стало рассмотрение воз-
можных вариантов взаимодействия с правительством Воронеж-
ской области, которое выступило с инициативой по развитию 
речных экскурсионных маршрутов на территории Воронеж-
ского водохранилища, а также других водных артерий региона.

Осуществление проекта требует комплексного рассмотре-
ния. Прежде всего нужно проработать экскурсионные марш-
руты, которые должны пролегать мимо достопримечатель-
ностей (возможно, в связи с этим придется сооружать новые 
причалы), определиться с требованиями к транспорту и ин-
фраструктуре. Также были проанализированы меры, кото-
рые следует предпринять для увеличения турпотока до значе-
ний, достаточных для развития речного туризма в Воронеже. 
Илья Бельтюков отметил, что реализация отдельных положе-
ний возможна в рамках государственно-частного партнерства.

Участники заседания обсудили конкретные модели прогу-
лочных катеров и лодок, которые можно задействовать на та-
ких маршрутах. По словам Александра Зяблова, который дав-
но интересуется данной тематикой, возможно приобретение 
совершенно новых судов на экскурсионные группы из 20 и 
50 человек по вполне приемлемым ценам в Китае. Александр 
Владимирович пояснил, что государственные структуры мо-
гут оказать существенную поддержку воронежским компа-
ниям, занимающимся развитием внутреннего туризма (в том 
числе и речного), если помогут с ввозом таких судов на терри-
торию России в части растаможивания, сертификации и т.д.

Лучшие специалисты по управлению 
персоналом работают в «Теплохим»

II Межрегиональный конкурс «Лучший специалист по управ-
лению персоналом — 2024», организованный Советом по профес-
сиональным квалификациям в области управления персоналом 
при содействии госорганов Республики Башкортостан, опреде-
лили элиту профессионалов данного направления деятельности.

В этом году в конкурсе принял участие 441 специалист в 
области управления персоналом со всей России из органи-
заций различных отраслей. В состязаниях приняла участие 
начальник отдела кадров АО «Теплохим» Наталия Рюмина.

Конкурс проводился дистанционно в формате онлайн-те-
стирования. Победителями конкурса стали участники с наи-
лучшими результатами. Также отдельно были определены луч-
шие специалисты по управлению персоналом в номинаци-
ях по отраслям экономики в соответствии с кодами ОКВЭД.

В номинации «За лучший результат среди производителей 
промышленного холодильного и вентиляционного оборудова-
ния» Наталия Рюмина признана лучшей и ей присвоено I место!

ля нас кон-
курс стал уже 
т р а д и ц и о н -

ным. Мы всегда должны поддержи-
вать все, что связано с развитием на-
уки и инновационных направлений. 
Естественно, наука должна быть со-
средоточена не только в вузах, но и 
выходить на разные отрасли произ-
водства. Отрадно, что конкурс каж-
дый год удивляет и привносит важ-
ные разработки, -прокомментировал 
Олег Мосолов, заместитель предсе-
дателя правительства Воронежской 
области.

Олег Николаевич наградил по-
бедителей ежегодного межвузов-
ского конкурса инновационных 
проектов «Кубок инноваций» ди-
пломами губернатора Воронеж-
ской области.

Победителями 2023 года при-
знаны:

— Мария Лавлинская, ФГБОУ 
ВО Воронежский государствен-
ный университет (проект «Разра-
ботка препаратов на основе фици-
на и модифицированных полисаха-
ридов для терапии гнойных и хро-
нических ран»);

— Александр Север, Воен-
ный учебно-научный центр Воен-
но-воздушных сил «Военно-воз-
душная академия имени профес-
сора Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гага-
рина» (проект «Повышение эколо-
гичности городских автобусов»);

— Лариса Фролова, ФГБОУ ВО 
Воронежский государственный 
университет инженерных техноло-
гий (проект «Разработка энергос-
берегающих технологий снижения 
экологической нагрузки промыш-

ленных предприятий внедрением 
тепловых насосов в системах заме-
щения невозобновляемых источни-
ков энергии»);

— Виталий Проценко, Воен-
ный учебно-научный центр Воен-
но-воздушных сил «Военно-воз-
душная академия имени профессо-
ра Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагари-
на» (проект «Система высокоточ-
ной автоматической посадки сель-
скохозяйственных беспилотных ле-
тательных аппаратов»);

— Эльмара Акберова, ФГБОУ 
ВО Воронежский государственный 
университет (проект «Разработка и 
внедрение в производство высоко-
эффективных ионообменных мем-
бран для деминерализации природ-
ных и сточных вод»);

— Роман Токмачев, ФГБОУ ВО 
Воронежский государственный 
медицинский университет (проект 
«Инновационная диагностическая 
система «Health tracker»), 3 место;

— Быков Михаил Юрьевич, Во-
енный учебно-научный центр Во-
енно-воздушных сил «Военно-воз-
душная академия имени профессо-
ра Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагари-
на» (проект «Система радиоиден-
тификации источников радиоизлу-
чения»), 3 место;

— Дмитрий Васильченко, Воро-
нежский государственный техниче-
ский университет (проект «Система 
дефектовки топологии электронных 
компонентов и модулей на основе ис-
кусственного интеллекта»), 2 место;

— Дмитрий Жукалин, Воронеж-
ский государственный университет 

(проект «Стримерный наноперфо-
ратор»), 1 место.

Лучшим инновационным ву-
зом 2023 года, получившим Кубок, 
признан Военный учебно-науч-
ный центр Военно-воздушных сил 
«Военно-воздушная академия име-
ни профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина». Лидер «Кубка ин-
новаций» получает не только награ-
ду, но и почетное право проводить в 
конце календарного года на базе ву-
за форум молодых ученых.

— Над проектом «Стримерный 
наноперфоратор» работала целая 
команда профессионалов из ВГУ, 
и мы рады, что конкурная комис-
сия высоко оценила значимость 
разработки. Сейчас уже идет про-
цесс внедрения технологии в раз-
ные отрасли производства обла-
сти, — прокомментировал Дми-
трий Жукалин, начальник управ-
ления инновационной деятельно-
сти ВГУ, доцент кафедры физики 
полупроводников и микроэлек-
троники, обладатель первого ме-
ста межвузовского конкурса инно-
вационных проектов.

Напомним, конкурс «Конкурс 
инноваций» проводится в регионе 
с 2011 года, его цель — стимули-
ровать целенаправленную иннова-
ционную работу высших учебных 
заведений области по разработке 
проектов и продукции, имеющих 
высокий потенциал коммерциали-
зации и освоения местными пред-
приятиями.

 

Определены победители 
и призеры межвузовского 
конкурса

Кубок инноваций» — межвузовский 
конкурс — выявил лидеров 
предпринимательской актив-
ности среди молодых и веду-
щих ученых в инновационной 
сфере. В 2023 году участие в 
«Кубке инноваций» принял 31 
конкурсант из 7 вузов регио-
на. Члены конкурсной комис-
сии определили победителей и 
призеров, а также лучший ин-
новационный вуз 2023 года.

— Д

рупнейший молочный 
холдинг ГК «ЭкоНива» 

принял участие в первом фести-
вале-ярмарке отечественных то-
варов «Сделано в России», орга-
низованное Российским экспорт-
ным центром при поддержке пра-
вительства РФ и правительства 
провинции Ляонин.

— Миссия фестиваля-ярмар-
ки — создать образ нашей стра-
ны как надежного партнера. И 
синергия продвижения россий-
ской продукции, культуры, спор-
та и традиций, которая лежит в 
основе нашего нового формата 
продвижения экспорта, в этом 
неоценима. Мы привезли в Ки-
тай все лучшее, что «Сделано в 

России»: наше гостеприимство, 
традиции и экологически чи-
стую, качественную, вкусней-
шую продукцию. Уверены, это 
позволит сделать наши страны 
еще чуть ближе друг к другу, — 
отметила генеральный директор 
РЭЦ Вероника Никишина.

Всего на прилавках ярмарки 
было представлено около 1500 
наименований товаров, в том 
числе различные сладости, на-
питки, натуральные молочные 
продукты, свежие морепродук-
ты и другая продукция от рос-
сийских производителей.

— Мы уверены, что прямое 
взаимодействие с потребителя-
ми, которое становится возмож-

ным благодаря таким форматам, 
позволит познакомить с россий-
ским молоком и молочной про-
дукцией как можно большее 
количество людей. Наши нату-
ральные и вкусные молочные 
продукты отличаются высоким 
качеством, что особенно ценит-
ся в Китае, — директор по экс-
порту ГК «ЭкоНива» Алексан-
дра Аверьянова.

Серьезную коммерческую де-
ятельность будет осуществлять и 
представительство компании, от-
крытое в этом году в городе Си-
ань. Она направлено на увеличе-
ние объемов экспорта молочной 
продукции в КНР, повышение 
узнаваемости бренда «ЭкоНи-

ва» и расширение ассортимента 
поставляемой продукции.

Как рассказали на предпри-
ятии, выбор Сианя обуслов-
лен географическим положени-
ем города и удобной логисти-
кой. Это крупный сухопутный 
транспортный узел. Железно-
дорожные маршруты соединя-
ют Сиань с Россией, странами 
Европы, а также другими реги-
онами Китая.

«ЭкоНива» начала постав-
ки молочной продукции в Ки-
тай летом 2020 г. Группа ввозит 
в страну классическое ультра-
пастеризованное молоко жир-
ностью от 1,5 % до 3,2 %, а так-
же ультрапастеризованное мо-

локо линейки Professional Line 
жирностью 3,5 %. Общий объ-
ем экспорта «ЭкоНивы» в Ки-
тай составляет около 1400 т, из 
них более 400 т было отправле-
но в течение прошлого года. До-
ставка продукции осуществля-
лась морским путем и автотран-
спортом.

Открытие представитель-
ства в Сиане дает возможность 
использовать и железнодорож-
ный транспорт и выстраивать 
более эффективные логистиче-
ские цепочки. Это позволит сэ-
кономить время, ресурсы и рас-
ширить ассортимент поставляе-
мой продукции, в том числе на-
чать поставки молочных товаров 
с коротким сроком хранения.

— Китай является одним 
из самых перспективных экс-
портных направлений благо-
даря большому потенциалу по 
объемам потребления молока 
и молочной продукции. Жите-
ли страны уже убедились в том, 
что молоко из России натураль-
ное, вкусное и полезное, а на-
ше географическое положение 
и развитые транспортные пу-
ти дают дополнительное преи-
мущество перед другими стра-
нами-экспортерами, — счита-
ет президент компании Ште-
фан Дюрр.

Анатолий Федоров 

«ЭкоНива» стала участником 
первого фестиваля-ярмар-
ки «Сделано в России», от-
крывшегося в Китае. На 
фестивале 130 российских 
компаний представили око-
ло 1,5 тыс. товаров. Чуть 
ранее предприятие с воро-
нежской пропиской открыло 
представительство в Подне-
бесной, офис которого рас-
положен в городе Сиань. В 
планах — наращивание объ-
емов и ассортимента поста-
вок, в том числе благодаря 
прямому железнодорожно-
му сообщению с Сианем.

К

настоящее время действуют не-
сколько соглашений о сотрудниче-

стве между предприятиями Чунцина и сто-
лицы Черноземья. В китайский город езди-
ли воронежские творческие и спортивные 
делегации с выступлениями. В вузах Воро-
нежа обучаются студенты из города-побра-
тима. Сотрудничество было установлено 
между крупными библиотеками и учреж-
дениями здравоохранения.

Напомним, что ранее в Воронеже при 
участии китайских специалистов пла-
нировалось строительство парка, посвя-
щенного русско-китайской дружбе, про-
ведение совместных мероприятий в честь 
75-летия русско-китайских дипломати-
ческих отношений. К тому же воронеж-
ско-чунцинскому побратимству в 2022 
году исполнилось 30 лет. Но все при-
шлось перенести на неопределенное вре-
мя из-за пандемии ковида.

Теперь в апреле этого года делегация из 
Воронежа должна отправиться в Чунцин. 
На данном этапе идет формирование рабо-
чей группы, которая отправится весной в 
Китайскую Народную Республику, дорож-
ная карта мероприятий уже направлена в 
Чунцин на согласование.

Депутат Сергей Колиух предложил при-
влечь к разработке мероприятий по сотруд-
ничеству с Чунцином общественников и 
предпринимателей, так как у некоторых из 
них, возможно, есть уже практический опыт 
делового взаимодействия с городом-побра-
тимом. На заседании комиссии Сергею Ко-
лиуху вручили орден Международной Ас-
самблеи столиц и крупных городов «За вклад 
в устойчивое развитие городов СНГ», кото-
рый передал парламентарию президент ор-
ганизации, мэр Хабаровска Сергей Кравчук.

 

ак рассказали студенты, на тер-
ритории университетского кап-

муса было все, необходимое для жиз-
ни: магазины, кафе, столовые и даже 
почта. Занятия шли на английском 
языке, наши они изучали проектную 
деятельность, международный марке-
тинг и китайский язык. Итогом обуче-
ния стали проекты, причем к каждо-
му проекту необходимо было написать 
сочинение объемом не менее 3 тысяч 
слов на английском языке и сделать 
презентацию.

— Преподаватели очень серьезно от-
носились к нашему обучению, стара-
ясь за короткий срок передать нам как 
можно больше знаний. При этом было 
очень много самообучения. Китайские 
студенты очень трудолюбивые, ответ-
ственно относятся к обучению. В би-
блиотеку университета просто так не 
попадешь, нужно записываться зара-

нее. Те, кто уже занимается в библио-
теке, стараются не покидать своего ме-
ста даже во время традиционного днев-
ного сончаса с 12 до 14 часов, — расска-
зала студентка автомобильного факуль-
тета Яна Буглова.

— Поездка в Китай дала нам возмож-
ность познакомиться с совершенно дру-
гой культурой. Китайский язык было изу-
чать трудно, но интересно. К концу обуче-
ния мы уже сами могли немного говорить 
по-китайски. И в целом сама поездка от-
крыла для нас новые возможности и пер-
спективы, — сказал студент лесопромыш-
ленного факультета Тимур Рахмонов.

Отметим, что поездка в Китай стала 
возможна благодаря директору фирмы 
«Воло» господину Чжан Синь.

 

Воронежско-чунцинское 
побратимство —  
новый виток развития

Студенты ВГЛТУ  
после учебы в Китае

В К

Развитие отношений муниципалитета с го-
родом-побратимом китайским Чунцин 
обсудили в парламенте Воронежа. Об 
этом шла речь на заседании постоян-
ной комиссии городской Думы по раз-
витию малого и среднего предприни-
мательства, торговли, общественному 
питанию и бытовому обслуживанию.

В сентябре прошлого года группа сту-
дентов ВГЛТУ отправилась по об-
мену на учебу в Яньчэнский тех-
нологический институт (Yancheng 
Institute of Technology) провинции 
Цзянсу Китайской Народной Респу-
блики. Учащиеся провели там се-
местр, вернулись в Воронеж в ян-
варе и поделились своими впечат-
лениями от учебы в Китае.
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На Воронежском тепловозоремонт-
ном заводе состоялись спор-
тивные турниры между раз-
личными структурными под-
разделениями, посвященные 
Дню защитника Отечества.

тарт внутризаводским 
с о р е в н о в а н и я м  д а л 

турнир по волейболу, затем 
прошли состязания по мини 
футболу. Все матчи получились 
динамичными и зрелищными.

Также в феврале прошло еще 
одно интересное спортивное со-
бытие, которое объединило лю-
бителей спорта двух воронеж-
ских предприятий.

— Наши футболисты встре-
тились и провели игру с ко-
мандой «Воронежсинтезкау-
чука». Инициатором спаррин-
га выступила наша команда, 
коллектив «Воронежсинтезка-
учука» принял вызов. Встреча 
прошла в зале спорткомплек-
са «Шинник». К сожалению, 
в матче не сыграли несколь-
ко важных игроков нашей ко-
манды. В итоге мы проигра-
ли. Тем не менее, спортсмены 
ВТРЗ смотрелись на площад-
ке неплохо, — рассказали на 
предприятии.

 

С

Путь в Профессию

  ИНФОРМАЦИЯ  

Воронежский авиационный техникум:  
распределение специалистов

В Воронежском авиационном техникуме им. В.П. Чка-
лова прошло распределение молодых специалистов. Пред-
ставители кадровых служб предприятий города активно 
приглашали выпускников по специальностям «технология 
машиностроения», «токарь на станках с ЧПУ», «автомати-
зация технологических процессов и производств», «произ-
водство летательных аппаратов» к себе на производство.

Специалисты из филиала ВАСО, КБХА, ОКБМ, Концерна 
«Созвездие», Воронежсельмаша и Современных технологий 
сервиса активно представили свои предприятия и «боролись» 
за каждого студента для своей производственной команды.

Распределение получил 121 студент. Причем их выбор 
распределился так: ВАСО — 70 человек, КБХА — 22 че-
ловека, Созвездие — 8 человек, ОКБМ — 7 человек, Воро-
нежсельмаш — 7 человек, СТС — 7 человек.

Большинство выпускников останутся работать на тех 
же предприятиях, где и проходили практику.

ИНТЕХРОС: глазами художников
Не первый год компания ИНТЕХРОС становится 

участником фестиваля «Время вперед». В конце прошло-
го года художники провели пленер на предприятии.

По итогам пленера компания приобрела работы у знаме-
нитой воронежской художницы Нелли Фроловой, которые 
выполнены в технике живопись и литогравюра. ИНТЕХРОС 
каждый год выкупает понравившиеся картины у их авторов.

По окончанию фестиваля картины будут выставлены 
в «Новой Третьяковке», а победители в трех номинациях 
получат денежные гранты до 1 000 000 рублей.

Такое сотрудничество стало ярким примером того, как 
искусство и промышленность могут взаимодействовать и 
вдохновляться.

Напомним, что выставка «Искусство труда» проводит-
ся с 2018 года. Через художественные произведения отра-
жается современный человек труда, формируется позитив-
ный образ будущего, наполненного созиданием. Тема не-
исчерпаема, как и сюжеты, формы, стили.

ВГУ: новый эффект в физике  
для создания компьютера будущего

Ученые ВГУ предсказали новый эффект в аттосекунд-
ной физике. Это позволит создать компьютер будущего, 
работа которого будет основана на свете.

— Мы сейчас пользуемся электроникой, которая основа-
на на очень простом эффекте: как быстро электрон передви-
гается от одной точки к другой точке пространства, речь идет 
о физическом переносе заряда. А когда мы хотим сделать бы-
стрые компьютеры, нам надо научиться фактически делать 
логические операции еще быстрее. В современной электро-
нике они делаются за счет миниатюрных транзисторов, но 
было предложено делать элементы вычислительной техники 
не на электронике, а на свете: лайт-троника. Для того, чтобы 
управлять светом, нам нужен быстрый переключатель, и им 
как раз может служить эффект, который мы предсказали — 
эффект выпрямления аттосекундного импульса, — рассказал 
завкафедрой теоретической физики ВГУ Михаил Фролов.

Он объяснил, что такое эффект выпрямления аттосе-
кундного импульса, который ученые вычислили в теории.

— Высокочастотное, очень быстро меняющееся со вре-
менем электромагнитное поле можно выпрямить, сделать 
из него постоянное поле на масштабе аттосекунды, а это 10 
в минус 18-й [степени] секунды, — сказал он.

ВГУИТ: создание прогрессивных  
инженерных школ

Новый совместный проект — создание прогрессивных 
инженерных школ — Воронежский университет инженер-
ных технологий будет реализовывать совместно с крупны-
ми индустриальными партнерами. Среди них компании 
«Молвест», «АгроЭко», «Эфко», «Сибур» и другие. Чис-
ло предприятий-участников уже более 100.

Прогрессивные инженерные школы станут базой для ре-
ализации практико-ориентированных образовательных про-
грамм в университете. Студенты смогут приобретать знания 
и умения на современных предприятиях, оттачивать их в ус-
ловиях реального производства, а к концу обучения в вузе 
станут специалистами с гарантированным трудоустройством.

Отметим, что интерес компаний к проекту подтвержда-
ется решениями о выплатах дополнительных стипендий. Их 
размер составит 10 тыс. рублей. Претендентами на получе-
ние дополнительного бонуса станут студенты, поступившие 
в университет в 2024 году на инженерные и технологические 
направления с баллами выше 200.

ВАСО стало одним из самых ре-
зультативных предприятий 
Объединенной авиастрои-
тельной корпорация по со-
о т н о ш е н и ю  к о л и ч е с т в а 
принявших участие в сдаче 
норм ГТО к количеству по-
лученных значков. Это по-
казали итоги марафона Все-
российского физкультур-
но-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» 
среди холдингов «Ростеха», 
подведенные в начале это-
го года. Всего от ОАК в ма-
рафоне приняло участие 620 
человек. Из них 320 получи-
ли награды, а ОАК заняла  
2 место.

марафоне от ВАСО при-
няло участие 130 человек, 

из них 118 получили знаки ГТО. 
Согласитесь, прекрасный резуль-
тат. Свои умения заводчане де-
монстрировали в прыжках в дли-
ну с места, сгибании и разгибании 
рук в упоре, беге на разные дистан-
ции, плавании, подтягивании и во 
множестве других дисциплин.

— Получение знаков ГТО со-
трудниками нашего завода — 
это высокие стандарты здоровья 
и физической активности. Мы 
гордимся коллегами и берем с 
них пример, готовясь к участию 
в Марафоне ГТО — 2024, — от-
метили на предприятии.

 

ВАСО: лучший результат в сдаче норм ГТО

В

ВТРЗ: ко Дню защитника Отечества

В феврале состоялся турнир по шах-
матам между командами «Воро-
нежстальмост» и «Рудгормаш».

начале февраля в стенах 
конференц-зала «Рудгормаша» 
прошел первый тур. В соревно-
вании приняли участие по пять 
спортсменов от каждой команды. 
Встреча завершилась со счетом 2,5 
— 7,5 в пользу команды мостови-
ков.

15 февраля мостовой завод 
принимал соперников у себя. В со-
стязаниях приняли участие также 
две команды, но в каждой из них 
было уже по шесть спортсменов.

Хотя шахматы с виду совер-
шенно спокойная игра, страсти 
кипели не шуточные. В упорной 
борьбе команда «Воронежсталь-
мост» одержала победу со счетом 
20,5 — 15,5. Участники турнира 
дружно заявили, что в этих состя-
заниях побежденных не оказалось, 
так здорово и интересно они про-
вели время.

 

Дружеский турнир между командами  
«Воронежстальмост» и «Рудгормаш»

В

В Воронежском государственном техниче-
ском университете с успехом про-
шла «Зимняя школа PR2024», ре-
гиональный образовательный про-
ект, который стал визитной карточ-
кой PR-образования в Воронеже. 
«Зимняя школа PR» имеет осо-
бый статус в образовательном про-
странстве нашего региона. Вот уже 
более 15 лет Школа определяет ак-
туальную тему в сфере коммуника-
ций, которая привлекает внимание 
практиков, студентов воронежских 
вузов, а также представляет креа-
тивную составляющую, что позво-
ляет держать высокую планку об-
щественного интереса к проекту. 
Организатор проекта — Воронеж-
ский государственный технический 
университет, один из ведущих тех-
нических вузов ЦЧР и страны.

чень важно для студентов 
получить практические на-

выки у ведущих специалистов по 
коммуникациям и рекламе. Пре-
зентации, обучающие кейсы, ма-
стер-классы, представляющие 
аспекты главной темы мероприя-
тия — «Креативные индустрии. Ви-
зуальный коммуникационный про-
дукт: от идеи до создания», прове-
ли ведущие специалисты отрасли 
из Воронежа, Москвы, Челябинска.

Креативные индустрии занимают 
огромный сектор современной эко-
номики, поэтому профессионалы, 
обладающие творческим потенциа-
лом для наполнения проектов ори-
гинальным содержанием, становят-
ся самым востребованным ресурсом. 
Новая программа «Зимней школе PR 
2024» — это ответ на запрос рынка, 
нуждающегося в специалистах, эф-
фективно сочетающих креативное 
мышление, авторские, проектные 
компетенции и бизнес-подход.

«Зимняя школа PR», как и дру-
гие образовательные проекты ка-
федры «Связи с общественностью» 
ВГТУ, помогают студентам понять 
в какую профессию они пришли. 
Потому что одно дело — выпол-
нять какие-то задания в ходе учеб-
ного процесса, и совсем другое — 
погрузиться хотя бы на несколько 
дней в профессиональную атмос-
феру, почувствовать на себе, как 
организована работа по созданию 
того или иного коммуникацион-
ного продукта будь то рекламный 
или имиджевый ролик. Это уни-
кальная возможность. Интересно, 
что в организации школы участву-

ют студенты. Это тоже своеобраз-
ная практика, учиться этому нуж-
но именно так — реализуя проекты.

Традиционно в рамках деловой 
программы прошел конкурс про-
фессионального мастерства по свя-
зям с общественностью. Ребята по-
сещали мастер-классы, общались с 
признанными лидерами отрасли, а в 
конце представили собственные раз-
работки — видеоролики, продвигаю-
щие опорный вуз и родную кафедру.

— Рекламные продукты получи-
лись разными. Несмотря на то, что 
ребята работали по одному брифу, 
где было четко сформулировано за-
дание, каждая команда реализовала 
свою идею. Как и на любом конкуре 
кому-то это удалось лучше, кому-то 
хуже, — рассказывает директор Выс-
шей школы медиакоммуникаций и 
дизайна Челябинского госунивер-
ситета, спикер «Зимней школы PR-
2024» Константин Киуру. — Ролик 
команды Space («Космос») победил 
заслужено. Студенты использовали 
интересные режиссерские приемы и 
точно отразили идею, прописанную 
в сценарии. Они показали, что кафе-
дра «Связи с общественностью» — 
это точка роста для ребят, которые 
приходят учиться в ВГТУ.

В наше время побеждают креа-
тивные лидеры. Именно они соз-
дают общество, в котором обеспе-
чены ответственность, обучение и 
признание. Именно в таком обще-

стве рождаются идеи. Для успеха 
PR-специалисту и шире — специа-
листу по коммуникациям необхо-
димо постоянно развиваться. Сно-
ва и снова совершенствовать се-
бя во всем, что связано с этой про-
фессией. И важен позитивный ре-
зультат в нужном контексте. Этот 
результат дают такие проекты, как 
«ЗИМНЯЯ ШКОЛА PR». Руко-
водитель образовательного проек-
та «Зимняя школа PR», заведую-
щая кафедрой «Связи с обществен-
ностью» ВГТУ Надежда Скрипни-
кова отметила:

— Наш образовательный проект 
— лишь одна грань той большой и 
очень важной работы по подготов-
ке бакалавров и магистров по PR и 
рекламе. У нас на кафедре работа-
ет девиз: «Учить с любовью — вы-
пускать с гордостью!

Сегодня в нашей стране растет 
значимость позиционирования ре-
гионов как привлекательных для ин-
вестиций территорий. Поэтому для 
студентов коммуникационных на-
правлений становится важным по-
лучить незабываемый опыт; приоб-
рести практические навыки, которые 
помогут им профессионально пози-
ционировать Воронежскую область 
как территорию с высоким иннова-
ционным потенциалом молодежи.

— Такие проекты позволяют до-
биваться не только личного успе-
ха, — отметила депутат Воронеж-
ской областной Думы, руководи-
тель Региональной обществен-
ной приемной партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» Марина Андрейчук, — 
но и работать над внесением свое-
го вклада в развитие страны. При-
нимая личное участие в делах важ-
ных и полезных обществу, моло-
дой человек становится настоя-
щим гражданином своей страны и 
патриотом России.
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СПЕШИТЕ  
УЧАСТВОВАТЬ!

« ПРЕСС-СЛУЖБА –  
ИНДУСТРИЯ  
КОММУНИКАЦИЙ – 2024»

Региональный конкурс пресс-служб/отделов по связям  
с общественностью предприятий реального сектора экономики  
Воронежской области 

Подробная информация:  
www.promvesti-vrn.ru, promvestvoronezh@mail.ru

МАЙМАЙ  20242024

Конкурс проводится по номинациям:
 продовольственные товары;
 промышленные товары для населения;
 продукция производственно-технического назначения;
 услуги для населения;
 услуги производственно-технического назначения;
 изделия народных и художественных промыслов.

Предприятия, получившие звание Лауреата смотра-конкурса,  
будут иметь возможность принять участие в XXVII Всероссий-
ском конкурсе «100 лучших товаров России» 2024 года.

Открыт прием заявок на участие  
в смотре-конкурсе «ВОРОНЕЖСКОЕ КАЧЕСТВО»

Заявки на участие принимаются в электронном виде по адресу: 
 vgb@csm.vrn.ru до 22 апреля 2024 г.

Контактные телефоны:

+7 (473) 202-02-11 (доб. 389), +7 960-127-66–40.




